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Al despertar, la rutina seguía ahí: se lavó la cara, 
se preparó un café y comenzó a leer el periódico. 
Estaba tan habituado a esas madrugadas que 
incluso las noticias le parecían las mismas. Lo 
único distinto de aquel día lo encontró en las 
últimas páginas del periódico, a las que naufragó 
con el café ya frío.

Fe de erratas de un 

obituario
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▲ Diversas zonas de Mérida fueron sorprendidas
por lluvias atípicas; entre tormentas eléctricas
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se desvaneció en vapor, como reza alguna 
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L
a escena se ha vuelto 
común en Mérida: 
amanece un lunes, el 
siguiente al fin de se-

mana para el que la Secretaría 
de Salud del estado programó 
una campaña de descacharri-
zación; desde días antes corre 
la información y la generalidad 
de la población identifica que el 
sábado le toca al sur de la ciu-
dad y comisarías y el domingo 
al norte y las correspondientes 
poblaciones rurales. Pero llega 
el lunes y no hay ninguna es-
quina en la que no se observe 
un cúmulo de basura.

Sofás, colchones, piezas de 
televisores, troncos, retretes y 
demás muebles de baño, árbo-
les artificiales de navidad, bol-
sas con hojarasca y hierba. En 
esos cerros hay de todo, menos 
lo que la autoridad define como 
cacharros: recipientes que acu-
mulen agua y estén en desuso.

La campaña de descacha-
rrización va acompañada de 
un llamado a limpiar nuestros 
patios. El exhorto dice mucho 
de cómo somos los habitantes 
de Mérida, pues da por sen-
tado que destinamos ese espa-
cio del domicilio a almacenar 
artefactos descompuestos y 
mobiliario ya sin utilidad, pero 
que constituye un peligro para 
la salud durante la época de 
lluvias, pues acumulan agua 

y favorecen la anidación de 
mosquitos, especialmente del 
Aedes aegypti, que transmite 
enfermedades como dengue, 
chikungunya y zika.

Llama la atención que, des-
pués de tantas campañas, el 
llamado siga siendo el mismo: 
limpia tu patio, el fin de semana 
pasará el camión para llevarse 
cacharros que acumulen agua. 
Pero el amontonamiento de ob-
jetos distintos a los cacharros 
no sólo continúa después del 
domingo, sino que es necesario 
repetir el operativo unos meses 
más tarde; como si los patios 
fueran un espacio de transición 
entre la vida útil del cachiva-
che y el relleno sanitario. No lo 
desechamos inmediatamente, 
se le deja cumplir un plazo pre-
cautorio fuera de la casa, pero 
cerca de la barda, tal vez, como 
para que sirva de refugio a ra-
tones, alacranes y cucarachas, 
y afectando por igual el propio 
domicilio y el de los vecinos.

La campaña de desca-
charrización dice mucho de 
cómo habitamos la ciudad. 
Pareciera que se trata de una 
suerte de carnaval en la que 
se vale dejar suciedad en 
todas las esquinas, eso que 
hemos ido acumulando por 
querer evitar darle unos pe-
sos extra a los recolectores 
de basura o la vuelta al punto 

verde. Esos desechos reve-
lan también cómo estamos 
acostumbrados a vivir en el 
espacio privado, creando un 
punto en el cual concentrar 
cosas que ya no sirven.

Cierto que puede hacerse 
hincapié en que la recolec-
ción de basura en Mérida no 
es precisamente eficiente y las 
condiciones laborales de sus 
empleados deja mucho que de-
sear. A su paso es visible que el 
uniforme con que cuentan no 
les protege de las inclemencias 
del tiempo ni de riesgos por 
estar en contacto con desechos 
orgánicos, sanitarios e inorgá-
nicos de distinta clase. Para la 
importancia de su labor, sus in-
gresos y prestaciones deberían 
ser lo suficientemente dignos 
como para que no necesiten 
pedir “para los refrescos”.

Pero entre la falta de una 
propuesta para mejorar el 
servicio de recolección, la 
mala costumbre de acumular 
tiliches inservibles y luego 
crearle a las autoridades de 
salud y municipales un pro-
blema por la cantidad de de-
sechos en las calles, queda de 
manifiesto que los habitantes 
de Mérida poseemos una for-
mación ciudadana inversa-
mente proporcional a la can-
tidad de montañas de basura 
acumuladas en las esquinas.

Sobra basura, 
falta ciudadanía

▲ El exhorto dice mucho de cómo somos los habitantes de Mérida, pues da por sentado que destinamos ese 
espacio del domicilio a almacenar artefactos descompuestos y mobiliario ya sin utilidad. Foto Mario Escalante
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Codhey “valora” pasos a seguir para 
combatir discriminación en el estado

La semana pasada, el Ins-
tituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi) 
reveló a través de la En-
cuesta Nacional sobre Dis-
criminación (Enadis) 2022 
que Yucatán es el estado 
del país en donde más se 
discrimina: más de 32 por 
ciento de su población ha 
experimentado algún tipo 
de exclusión por parte de 
la sociedad.

Al respecto, el presi-
dente de la Comisión de 
Derechos Humanos de 
Yucatán (Codhey), Mi-

guel Óscar Sabido San-
tana, comentó que el or-
ganismo está valorando 
los pasos a seguir con 
esta información.

“Leí el reporte hace unos 
días. Lo estamos valorando, 
sabemos que se ha confor-
mado en nuestra entidad 
una instancia encargada 
de trabajar el tema de la 
discriminación y hemos te-
nido vinculación con ellos 
para trabajar”, sentenció.

En 2014, recordó el 
ombudsman, la Comisión 
Nacional de Derechos Hu-
manos (CNDH) realizó una 
encuesta en la que se ad-
virtieron temas relaciona-
dos con la discriminación 

y sus principales motivos: 
“Vemos que en esta última 
encuesta algunos factores 
se siguen replicando”. 

Discriminar y ser dis-
criminados

En ese sentido, detalló Sa-
bido Santana, es necesario 
implementar un trabajo 
integral con la sociedad: 
“Quienes discriminamos 
somos todos en la sociedad. 
Hay un artículo denomi-
nado Todos discriminamos 
y todos a la vez hemos sido 
discriminados”.

Entonces, exhortó el 
ombudsman, la sociedad 
necesita cambiar su forma 

de actuar para evitar actos 
discriminatorios.

“Discriminamos por 
tono de piel, complexión, 
forma de vestir, origen in-
dígena o humilde, si es de 
fuera de nuestra entidad, 
si ha sido sujeto a un pro-
ceso penal, si tiene alguna 
discapacidad, pertenece 
a la comunidad LGBT, o 
si son mujeres”, reveló Sa-
bido Santana.

Nuevas estrategias 
para combatir discri-
minación

El funcionario reconoció 
que llamó su atención que 
Yucatán figure en el pri-

mer lugar en el tema, pues 
“pensaba que iba a la baja”.

“Habrá que revisar bien 
que está ocurriendo. Es-
tamos revisando este in-
forme para trabajar con 
otras instancias”.

Aseguró que desde la 
Codhey se habla de temáti-
cas como la discriminación 
y la igualdad a fin de evi-
tarla desde la infancia.

“Habrá que buscar 
otras estrategias, porque 
si esto está aumentando 
significa que (las actua-
les) no han estado fun-
cionando debidamente, y 
así evitar que sigan ocu-
rriendo estos actos”, con-
cluyó Miguel Sabido.

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

 El presidente de la Codhey llamó a buscar otras estrategias para hacer frente a la discriminación, implementando un trabajo integral con la sociedad. Foto jusaeri

Primer lugar de Yucatán en listado sorprende a ombudsman: “pensé que iba a la baja”
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Renuncia subcomisario de Chicxulub 
Puerto, acusado de violencia familiar

Luego de ser acusado de 
cometer diversos actos de 
violencia en contra de su 
esposa, el ahora ex subcomi-
sario de Chicxulub Puerto 
renunció a su cargo público.

La comisaría pertene-
ciente al municipio de Pro-
greso informó en un breve 
comunicado que Alexis Da-
niel “N” presentó su renuncia 
voluntaria este lunes 29 de 
mayo, la cual fue aceptada de 
forma inmediata.

La renuncia del ex funcio-
nario se da luego de que su es-
posa compartiera a través de 
redes sociales una denuncia 
pública en la que acusa al ex 
subcomisario de ejercer vio-
lencia física, sicológica, eco-
nómica y sexual en su contra.

La mujer relató diversos 
episodios donde Alexis  “N” 

cometió actos violentos du-
rante los seis años de matri-
monio. Además, aseguró que 
su hija de tres años ha sido 
testigo de estas agresiones.

La mujer aseguró que 
teme por su vida y la de su 
familia, ya que el ex funcio-
nario la ha amenazado de 
muerte en diversas ocasiones.

“Así que quiero hacer res-
ponsable a Alexis ‘N’ por si 
algo me llega a pasar a mí o a 
alguno de mis seres queridos”, 
señaló en la publicación he-
cha en su perfil de Facebook 
donde también compartió al-
gunas fotos de los moretones 
que le ocasionó su esposo y 
padre de su hija.

Al momento, ni el munici-
pio de Progreso ni la Fiscalía 
General del Estado de Yuca-
tán (FGE) han emitido un po-
sicionamiento sobre el caso.

La mujer no aclaró si ya 
presentó una denuncia ante las 
autoridades correspondientes. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La renuncia de Alexis Daniel “N” se da luego de que su esposa compartiera a través de redes sociales
una denuncia pública en la que acusa al ex subcomisario de violentarla. Foto Facebook Amairany Roché

La comisaría informó que Alexis Daniel “N” dejó su cargo el lunes 29 de mayo

Asociación Va por la Tierra celebrará el Día Mundial del 
Medio Ambiente con varias actividades en el GMMM

Como parte de la conmemo-
ración por el Día Mundial del 
Medio Ambiente -el 5 de ju-
nio- la asociación Va por la 
Tierra ha preparado una serie 
de actividades que incluyen 
una propuesta musical, la in-
vitación a una convocatoria 
internacional y actividades 
en el Gran Museo del Mundo 
Maya (GMMM) de Mérida.

En rueda de prensa, Ma-
ría Virgilio Hernández, vo-
cera de Va por la Tierra en 
el área de Arte Cultura y 
Divulgación Científica co-
mentó que, como parte de 
las actividades, la banda in-
fantil y juvenil La Última 
Gota ofrecerá un concierto 
el próximo 2 de junio.

La agrupación, expuso, 
está integrada por cuatro 

personas: Oliver de 10 años 
en la batería; Mora de 13 
años en el piano; Cecilia, de 
14 años al bajo eléctrico, y 
la propia María, de 16 años, 
tras la guitarra eléctrica. 

“Todas las canciones que to-
caremos son de autoría propia 
y abordaremos temas relativos 
a la conservación y divulga-
ción científica”, explicó. 

El objetivo del conjunto, 
abundó, es que las letras de 
sus canciones contengan 
información verídica y útil 
expresada de forma diná-
mica: “Dentro de las can-
ciones mostraremos a las 
niñas y los niños una nueva 
forma de aprendizaje”.

“Nuestro objetivo a me-
diano plazo es grabar un 
material de 10 canciones en 
las que hablaremos de temas 
como el derecho al agua, el 
cambio climático y las formas 
en las que podemos colaborar 

con el medioambiente”.
Con esta propuesta, aña-

dió María, La Última Gota 
busca hacer llegar su men-
saje a exposiciones, foros, 
escuelas y, especialmente, 
ofrecer su trabajo en even-
tos de Va por la Tierra de 
una manera gratuita.

La primera presentación 
de la banda, su debut, será 
este viernes 2 de junio en la 
Expo Foro Ambiental que se 
celebrará en el centro de con-
venciones Siglo XXI a las 18 
horas. La entrada será libre.

Sobre el Ocean Hac-
kathon 2023, Elida Gastelum 
Martínez, integrante de Va 
por la Tierra destacó que 
se trata de la primera vez 
que Mérida es sede de este 
evento internacional en el 
que participarán 16 ciudades 
distribuidas en siete países.

“Las siete ediciones ante-
riores se había hecho solo en 

Ciudad de México (CDMX) y 
este año Mérida, Yucatán, 
ganó la sede”, festejó.

Se trata, detalló, de un 
evento organizado por la 
comunidad francesa que 
tiene que ver con el apoyo y 
sustentabilidad para mares, 
océanos y cuerpos de agua. 
Para mayores detalles sobre 
cómo participar se puede vi-
sitar campusmer.fr

Por su parte, Sofía Morán, 
presidenta de la agrupación 
Student Energy de la Univer-
sidad Autónoma de Yucatán; 
y coordinadora de logística 
en Va por la Tierra compar-
tió que el próximo 6 de junio 
habrá un evento en el GMM.

“Vamos a tener una fe-
ria ambiental con material 
lúdico: Un juego de ser-
pientes escaleras, Twister, 
operando todo con temá-
tica ambiental. También 
tendremos una reforesta-

ción en el Museo para em-
bellecerlo”, sostuvo.

Miguel Óscar Sabido 
Santana, presidente de la 
Comisión de Derechos Hu-
manos de Yucatán (Codhey), 
recordó que la efeméride se 
celebra hace más de 40 años 
a fin de concientizar a la 
sociedad sobre la necesidad 
del cuidado ambiental.

“Distintas actividades 
que como seres humanos 
necesitamos realizar para 
poder conservar nuestro 
entorno y hacerlo sosteni-
ble. Para continuar gozando 
de lo que hoy en día tene-
mos”, sentenció.

El funcionario aprovechó 
para informar que la Codhey 
también ofrecerá actividades 
en ese sentido. Por ejemplo, 
dijo, personal de la delega-
ción de Valladolid empren-
derá una serie de acciones en 
favor del planeta.

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA
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Ciclistas anuncian la primera 
carrera femenil de bicicleta 
de montaña (MTB, del inglés 
Mountain Bike); la cual ten-
drá lugar el próximo mes de 
octubre en Mérida, esperan 
que las interesadas puedan 
comenzar a prepararse para 
el evento que, señalaron, 
tiene el fin de hacer sentir 
seguras a las mujeres.

Milú Sauri, fundadora 
del equipo Rudas —ciclista 
de ruta—, dio a conocer que 
esta es la primera carrera 
exclusivamente femenil en 
MTB que es realizada en la 
ciudad de Mérida y surgió 
gracias a la colaboración 
entre ella y Ana Claudia 
Lucena, co-fundadora del 
equipo Dioses Mayas.

“Se fusionan estas dos ma-
neras de hacer ciclismo, pero 
como el lineamiento de Ru-
das es fomentar el ciclismo 
femenil competitivo, porque 
las mujeres tenemos que em-
poderarnos y la bicicleta es 
un medio muy importante 
para empoderarse”, expresó.

A pesar de que sí tienen 
la visión de impulsar a las 
mujeres en este deporte en 
competencia, apuntó que 
también pueden inscribirse 
únicamente de forma recrea-
tiva para disfrutar la ruta, así 
como llevarse su medalla de 
participación, “podemos con-
vivir y podemos disfrutarlo 
en ambas áreas”, dijo.

Ana Claudia, destacó 
que en muchas ocasiones 
las mujeres enfrentan estig-
mas hacia el deporte, por 
lo cual, con esta carrera ex-
clusivamente femenil, lo 
que esperan es brindarles 
la seguridad para empezar o 
continuar en el ciclismo.

Es precisamente por este 
panorama que, sensibilizó, 
decidieron crear un espa-
cio para que las mujeres 
se sientan seguras cuando 

ruedan, quitando esos fre-
nos que ellas experimentan 
ante la sensación de vulne-
rabilidad en otros contextos 
de este deporte.

Apuntó que en el futuro 
le gustaría que la rodada 
ya no sea solamente local, 
sino que incluso vengan 
de otros estados para par-
ticipar en ella, “sí podemos 
y demostrar que las muje-
res estamos presentes en 
todos los ámbitos”. 

Aunque aún no cuen-
tan con la ruta exacta que 
llevarán a cabo, dieron a 
conocer que será a más tar-
dar en las siguientes dos se-
manas cuando cuenten con 
los detalles; sin embargo, 
señalaron que desean in-
formar ya sobre la carrera 
para que las mujeres pue-
dan estar preparadas.

Además, subrayaron 
que la ruta estará pensada 
para que todas puedan rea-

lizarla y contarán con hi-
dratación, apoyo mecánico, 
ambulancia y todo lo nece-
sario por el camino.

Para más detalles so-
bre la carrera, invitan 
a estar pendientes de las 
redes sociales de ambos 
equipos en https://www.
f a c e b o o k . c o m /p r o f i l e .
php?id=100032095280933 
y https ://www.fa-
c e b o o k . c o m / p r o f i l e .
php?id=100063323913345.

Anuncian la primer carrera femenil 
de ciclismo de montaña en Mérida
El evento tiene como objetivo de hacer sentir seguras a las mujeres en el deporte; 

“la bicicleta es un medio muy importante para empoderarse”: Ana Claudia Lucena

CECILIA ABREU

MÉRIDA

CICLISTAS CREAN ESPACIO PARA PRÁCTICAR

▲ Ana Claudia Lucena, co-fundadora del equipo Dioses Mayas, destacó que decidieron crear espacios para que las
mujeres se sientan seguras mientras practican el ciclismo, quitando los frenos que experimentan ante la sensación
de vulnerabilidad en otros contextos de este deporte. Foto cortesía equipo Rudas

“Fomentar el 

cilismo femenil 

competitivo, 

porque las mujeres 

tenemos que 

empoderarnos”



Mediante un escrito, habi-
tantes de la comisaría de 
Cholul, municipio de Mérida, 
manifestaron su inconfor-
midad y preocupación por 
las continuas fallas y cortes 
de energía eléctrica ocurri-
das en dicha zona durante 

las tres últimas semanas.
La carta, firmada por 83 

vecinos, está dirigida a Mau-
ricio Vila Dosal, gobernador 
del estado; Renan Barrera 
Concha, alcalde de Mérida, 
y Manuel Bartlett Díaz, di-
rector de la Comisión Fede-
ral de Electricidad (CFE), a 
quienes solicitan su pronta 
intervención para tomar 
medidas encaminadas a co-

rregir dicha situación.
Los cortes y fallas, señalan 

los firmantes en el escrito, oca-
sionan cambios en el voltaje 
que “han dañado un sinnú-
mero de aparatos electrodo-
mésticos e instalaciones eléc-
tricas en nuestros domicilios 
que representan altos costos 
de reparación para muchas fa-
milias de la comunidad”.

Asimismo, la situación ha 

afectado el funcionamiento 
de bombas de agua para el 
abasto a los domicilios y las 
bombas de uso doméstico 
para su almacenamiento en 
varios hogares.

Los colonos mencionan 
que, debido al importante 
crecimiento de construccio-
nes registrado en la zona, 
“la infraestructura eléctrica 
instalada ya no es suficiente 

para satisfacer el aumento 
de la densidad residencial y 
comercial” que experimenta 
la comisaría de Cholul.

El escrito concluye con 
una petición a los tres fun-
cionarios antes menciona-
dos, para que, en el menor 
tiempo posible, los habitan-
tes de la comisaría puedan 
recibir un servicio de cali-
dad de parte de la CFE.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Vecinos de Cholul envían carta a Mauricio Vila, Renán Barrera y 
a Manuel Bartlett, piden solución a cortes de la energía eléctrica

Alcalde y gobernador supervisan obras 
del primer Hospital Veterinario Público
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

El gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, y el al-
calde de Mérida, Renán Ba-
rrera Concha, realizaron un 
recorrido donde constataron 
los avances de construcción 
del primer Hospital Veteri-
nario Público en Yucatán y 
todo el sureste, obra que se 
deriva de la Declaración Mé-
rida 2050 Trabajando Juntos 
y representa una inversión 
conjunta de más de 20 millo-
nes 107 mil 437 pesos.

En el sitio ubicado en el po-
niente de la capital, Vila Dosal 
y Barrera Concha supervisa-
ron lo que se convertirá en 
un moderno espacio contri-
buyendo a la mejora de la 
infraestructura para el bien-
estar animal en protección y 
cuidado de la salud de todos.

Vila Dosal señaló que “en 
equipo seguimos impulsando 
los cambios para cuidar la sa-
lud de las familias, el medio 
ambiente y a los demás seres 
vivos en beneficio de las y los 
ciudadanos haciendo de Yu-
catán un mejor estado”.

Renán Barrera, indicó que 
“en Mérida, la participación 
y el trabajo conjunto con la 
sociedad es fundamental 
para diseñar estrategias e im-
pulsar con éxito acciones y 
políticas públicas que eleven 
la calidad de vida de todas y 
todos los habitantes del mu-
nicipio, garantizándoles un 
desarrollo digno y saludable”.

“La construcción del hos-
pital veterinario es otro gran 
paso que consolida a Mérida 
como una ciudad incluyente, 
sustentable y humana, que 
trabaja por el bienestar y la 
protección de los animales”, 
aseguró Barrera Concha.

Agregó que el cuidado de 
la salud pública incluye el 
bienestar animal, en especial 
de los animales de compañía, 
de ahí que el ayuntamiento 
cuenta con el apoyo del Con-
sejo Consultivo para la pro-
tección de la Fauna en Mé-
rida, que representa un factor 

importante para efectuar un 
trabajo responsable.

En ese sentido remarcó 
que se han encaminado pro-
gramas y acciones con in-
clusión de propuestas de la 
sociedad civil, como son los 
módulos veterinarios Peek 
Park del fraccionamiento 
Ampliación Juan Pablo II y 
el de colonia Chichén Itzá, 
así como programas como 
¡Adopta a un Amigo! y de la 
app Esperando por Ti, que 
son una opción accesible 
y rápida para la adopción 
responsable.

“En Yucatán, sabemos 
trabajar de manera coordi-
nada por las grandes causas 
y la atención de las solicitu-
des de las y los ciudadanos, 
como esta obra que repre-
senta la materialización de 
una demanda ciudadana y 
es una muestra de responsa-
bilidad y amor por Yucatán, 
donde los compromisos se 
cumplen con hechos y con 
presupuestos destinados a 
acciones públicas que per-
mitan elevar la calidad de 
vida de todas y todos los 
seres vivos”, apuntó.

Al ofrecer la explicación 
técnica de la obra que está a 
cargo del municipio, el direc-
tor de Obras Públicas, David 
Loría Magdub, explicó que, 
del total de la inversión, el 
gobierno del estado aporta 
más de 12 millones 490 mil 
558 pesos para la construc-
ción de la clínica veterinaria, 
área administrativa, estancia 
canina, andadores, subesta-
ción e instalación eléctrica y 
alumbrado público. 

En tanto, el ayuntamiento 
aporta más de 7 millones 616 
mil 879 pesos para la cons-
trucción del área de bodegas, 
lavandería, comedor, baños, 
morgue, estacionamiento, 
señalética, drenaje pluvial, 
áreas de esparcimiento ani-
mal, áreas verdes.

Loría Magdub informó 
que la obra que consta de 
mil 600 metros cuadrados, 
presenta un avance del 45 
por ciento, la cual estará 
alojada en un terreno de 10 
mil metros cuadrados. La es-
tructura del edificio estará 
lista a finales de julio, mien-
tras que en una segunda 
etapa se le dotará de equipa-
miento y mobiliario.

A la supervisión de la 
obra asistieron la titular de 
la Secretaría de Desarro-
llo Sustentable de Yucatán 
(SDS), Sayda Rodríguez Gó-
mez; el Secretario Munici-
pal, Alejandro Ruz Castro, y 
la directora de la Unidad de 
Desarrollo Sustentable del 
ayuntamiento de Mérida, 
Alejandra Bolio Rojas.

▲ El alcalde Renán Barrera Concha aseguró que “la construcción del hospital veterinario es
otro gran paso que consolida a Mérida como una ciudad incluyente, sustentable y humana,
que trabaja por el bienestar y la protección de los animales”. Foto gobierno de Yucatán
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Reconociendo a los pione-

ros, impulsores y actores de 

la vida turística, social y po-

lítica de Tulum, se llevó a 

cabo la sesión solemne por 

el 15 aniversario del noveno 

municipio, que encabezaron 

la gobernadora de Quintana 

Roo, Mara Lezama, y el pre-

sidente municipal, Diego 

Castañón Trejo, acompaña-

dos de los titulares de los po-

deres Legislativo y Judicial.

La sede del evento fue el 

Domo Doble de la Unidad 

Deportiva de Tulum, donde 

a partir de las 11 horas y 

ante la presencia de habi-

tantes, políticos, dirigentes 

sindicales, empresarios y de-

más sectores se entregaron 

reconocimientos a persona-

jes que fueron parte impor-

tante de la historia Tulum.

En su discurso, Castañón 

Trejo expresó que Tulum es 

una ciudad que ha sido única 

para los mayas, que ha re-

presentado un centro vital 

de comercio y comunicación 

para la región, así como con 

la vivencia única de su rica 

historia, faro cultural para las 

comunidades y visitantes.

Resaltó el apoyo de la go-

bernadora y el presidente 

Andrés Manuel López Obra-

dor, quienes transportan a 

Tulum al futuro y desarrollo y 

con ello vienen el Aeropuerto 

Internacional Felipe Carrillo 

Puerto y el Tren Maya. Reco-

noció y rindió un homenaje 

a las mujeres y hombres que 

fueron artífices para lograr la 

soberanía de Tulum.

Castañón Trejo agradeció 

a cada uno de los que par-

ticiparon en hacer realidad 

el sueño de los antepasa-

dos para lograr el decreto 

la creación del municipio el 

29 de mayo de 2008, cata-

pultando esa visión de los 

pueblos originarios de ver a 

un destino floreciente.

Expresó que como repre-

sentante y aliado en esta 

administración es un honor 

y una responsabilidad in-

mensa llevar el legado de los 

pueblos originarios que tu-

vieron esa percepción tras-

cendental que ubicó a la cul-

tura maya como una de las 

más importantes del mundo.

En tanto, la goberna-

dora Mara Lezama también 

externó el agradecimiento 

a las y los dignatarios ma-

yas que son fundadores y 

guardianes de la cultura 

maya que persiste hasta 

tiempos actuales.

Apuntó que pareciera in-

creíble hablar de que Tulum 

apenas está cumpliendo 15 

años, cuando ya es un muni-

cipio lleno de prodigio y desa-

rrollo, que sigue reproduciendo 

historias similares ocurridas 

en ciudades como Cancún y 

Playa del Carmen, que también 

tuvieron tasas de crecimiento 

de dos dígitos, que los consoli-

daron entre las ciudades más 

activas de todo el país y se colo-

caron en el mapa turístico.

Refirió que Tulum rápida-

mente se sumó con su nom-

bre propio dentro del mundo 

del turismo no sólo por sus 

bellezas naturales y legado 

histórico sino incluso encon-

trando su propio espacio que 

lo vincula en lo natural y la 

exclusividad a nivel mundial.

Tulum, dijo, ha quedado 

enclavado en el centro del 

proyecto emblemático del 

presidente López Obrador, 

que es el Tren Maya, pero 

también dentro la zona de 

influencia del Aeropuerto 

Internacional Felipe Ca-

rrillo Puerto.

A 15 años de su creación, Tulum es hoy 
un referente turístico a nivel mundial
La gobernadora Mara Lezama y el alcalde Diego Castañón entregaron reconocimientos 

a las y los dignatarios mayas que fueron parte importante en la historia del destino

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Las autoridades presentes en la sesión solemne agradecieron a quienes participaron en hacer realidad el sueño de los
antepasados para lograr el decreto la creación del municipio el 29 de mayo de 2008. Foto gobierno de Quintana Roo

Por su riqueza 

histórica, Tulum 

es un “faro 

cultural” para las 

comunidades y 

visitantes

ANIVERSARIO DEL NOVENO MUNICIPIO



En esta temporada baja, los 
hoteles todo incluido están 
operando con ocupaciones 
que rondan los 80 puntos 
porcentuales, mientras que 
los de la costa están entre 
51 y 55 por ciento y el cen-
tro a 35 por ciento, informó 
Carla Patricia Andrade 
Piedras, directora ejecutiva 
de la Asociación de Hoteles 
de Tulum (AHT).

La entrevistada explicó 
que los grandes hoteles de 
la Riviera Maya han estado 
operando con ese alto por-
centaje prácticamente en 
todo que va del presente año, 
lo cual consideró positivo.

Dio a conocer que esto se 
debe a las promociones del 
sector privado, de las auto-
ridades y de las conexiones 
con las agencias de viaje 
que atraen turistas todas las 
épocas del año. 

No obstante, puntualizó 
que los centros de hospe-
daje de la costa trabajan con 
una ocupación por debajo 
de los 55 puntos porcen-
tuales, y los hoteles de la 

zona céntrica con un 35 por 
ciento, una situación muy 
diferente a los grandes ho-
teles. La ocupación general 
está en alrededor de los 73.7 
puntos porcentuales.

Andrade Piedras señaló 
que espera que las parti-
cipaciones en las ferias de 
promoción nacionales e in-
ternacionales reditúen en la 
llegada de más viajeros de 

todas partes del mundo.
Añadió que en lo especial 

auguran que para la venidera 
temporada veraniega arriben 
miles de turistas mexicanos y 
puedan generar una impor-

tante derrama económica. 
Además, apuntó que otra 
circunstancia que se espera 
favorezca es la inversión en 
grandes infraestructuras que 
está desarrollando el gobierno 
de México como el Tren Maya 
y el Aeropuerto Internacional 
Felipe Carrillo Puerto.

“Esperamos que la tem-
porada de verano venga con 
una ocupación importante 
por parte del turismo nacio-
nal y esperamos que también 
conforme van avanzando 
los proyectos de infraestruc-
tura que tiene proyectados 
el gobierno federal en esta 
zona vayamos viendo mayor 
afluencia tanto de gente que 
viene a trabajar en la zona 
como de visitantes”, externó.

Estamos en un proceso de 
renovación del equipo hu-
mano y tecnológico, declaró 
el presidente del Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ) de 
Quintana Roo, Heyden Ce-
bada Rivas, en entrevista 
tras su participación en la 
ceremonia por el 15 aniver-
sario de Tulum.

“Desde hace más de 
nueve años se pudo ratificar 
a varios colaboradores que 
venían prestando sus ser-
vicios de manera impecable 
bajo un procedimiento en el 
cual de manera estricta se 
revisó que no tuvieran que-
jas y sí un buen desempeño 
de sus funciones”, detalló.

Aseguró que están aten-
tos a que el personal en fun-
ciones presente sus exáme-
nes de confianza y cumpla 

con todos los requisitos que 
establece la ley orgánica y la 
carrera judicial para poder 
seguir en sus cargos.

Son acciones para las cua-
les se requirió “la sensibili-
dad de la gobernadora para 
poder obtener esos recur-
sos”, ya que “como ella dijo 
en su nuevo pacto, lo más 
importante es la clase traba-
jadora, estamos cumpliendo 
ese compromiso que tiene el 
Ejecutivo con el pueblo”.

Abundó que están en una 
primera etapa del personal y 
la segunda es continuar con 
la modernización y entre los 
meses de agosto y septiem-
bre instalarán un equipo pro-
veniente de Estados Unidos 
para hacer ágil y eficiente las 
audiencias y evitar los trasla-
dos de los reclusos.

Con esta nueva herra-
mienta que se instalará en 
los penales de Cancún, Playa 
del Carmen, Chetumal, Co-

zumel, salas penales, fami-
liares y la defensoría, ya no 
será necesaria la Policía Pro-
cesal y se trata de hacer más 
ágiles los procesos.

“Hicimos un recorrido 
en las instalaciones de los 
juzgados familiares de Can-
cún, escuchando al perso-
nal y usuarios del sistema, 
escuchando para poder me-
jorar, entonces no hemos 
estado lejos de lo que mu-
chos piensan”, sostuvo.

Renueva el Poder Judicial su equipo 
humano y tecnológico: Cebada Rivas

ROSARIO RUIZ

TULUM

Aún en temporada baja, la ocupación hotelera alcanza 
80 puntos porcentuales en los todo incluido de Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Los centros de hospedaje de la costa trabajan con una ocupación por debajo de los 55
puntos, mientras que los de la zona céntrica lo hacen con 35%. Foto Miguel Améndola

El presidente del TSJ en el estado anuncia la implementación de una herramienta 

proveniente de EU, la cual agilizará procesos y evitará el traslado de los reclusos

MODERNIZACIÓN DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA

El sector hotelero 

del municipio 

espera que el 

turismo nacional 

se haga presente 

en verano
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Son ya varios casos que se 
han denunciado de perso-
nas que se hacen pasar por 
empleados de la Comisión 
Nacional para la Protección 
y Defensa de los Usuarios 
de Servicios Financieros 
(Condusef) para “ayudar a 
tramitar créditos” y termi-
nan cometiendo fraudes, 
alertó Osmaida Santiago 
Leonel, representante de 
dependencia en Cancún. 

“Están yendo a las ca-
sas a ofrecer créditos o se 
hacen pasar por gestores 

de Condusef o por gestores 
de instituciones financie-
ras y nosotros no tenemos 
gestores, no tenemos gente 
que vaya ni a ofrecerte un 
crédito ni a resolverte, por-
que están yendo a decir ‘tú 
quisiste tramitar un cré-
dito con tal institución, no-
sotros te vamos a ayudar a 
que te lo den’, eso tampoco 
lo hacemos”, advirtió. 

El funcionario recordó 
que existen diferentes ti-
pos de fraude y lo que bus-
can es prevenir a la gente, 
pues si bien no pueden 
atender las quejas en sí, la 
meta es la prevención para 
que no caigan en los frau-

des de “créditos fáciles”, ya 
sea en línea, por medio de 
aplicaciones o con usurpa-
ción de funciones. 

Servicios gratuitos

La Condusef, hizo énfasis, 
sólo proporciona servicios 
gratuitos, no hay personal 
que ayude a gestionar algún 
tipo de crédito. 

“Hemos detectado como 
siete casos de quienes se ha-
cen pasar por gestores de 
Condusef, hasta nos han en-
señado las identificaciones 
que les mandan, las creden-
ciales y todo, pero nosotros 
no hacemos eso, ningún tipo 

de gestión con ninguna ins-
titución”, insistió. 

Lo que ha buscado la Con-
dusef, además de proporcio-
nar servicios gratuitos, ha sido 
tratar el acercar los servicios 
digitales, con quejas electró-
nicas, reportes de gestiones 
de cobranza y para prevenir 
los fraudes se tiene el Sistema 
de Registro de Prestadores de 
Servicios (Sipres). 

A través del Sipres se 
puede verificar si la insti-
tución que va a prestar pre-
suntamente el crédito es 
real, pues de no encontrarse 
en la lista es casi seguro que 
se trata de algún fraude, 
pero es importante corro-

borar todos los datos de la 
empresa, porque los defrau-
dadores se roban identida-
des y contratos.

“Si les piden dinero para 
darles dinero no es una ins-
titución legal. En todo el país 
se ha dado este tipo de frau-
des, uno de los puntos más 
importantes es ese, que si te 
piden dinero es una alerta 
de probable institución que 
te puede defraudar”, alertó 

Y aunque hay aplicacio-
nes de empresas que sí son 
reales, también en estas se 
deben bloquear accesos a 
información sensible o con-
fidencial una vez hecho el 
trámite necesario.

Con el objetivo de ayudar a 
jóvenes con problemas de 
adicciones y salud mental, 
un grupo de empresarios 
y personas de la sociedad 
civil crearon VITAL, or-
ganización que busca pro-
porcionar una atención 
integral, compartió Sergio 
González Rubiera, repre-
sentante del organismo.

Adelantó que ya se con-
formó el consejo directivo 
con 12 personas que están 
creando el proyecto de acta 
constitutiva y el apoyo de si-
cólogas muy comprometidas 
y capacitadas, listas para dar 
su apoyo en este nuevo Cen-
tro de Salud Mental A.C., que 
tendrá como nombre comer-
cial VITAL (Vida, Integridad, 
Tezón, Amor y Logro).

González Rubiera dio a 
conocer que existe la posi-
bilidad de que el gobierno 
municipal de Benito Juárez 
done un predio de entre 5 y 
6 mil metros cuadrados, en 
Villas Otoch Paraíso, en el 
cual se pretende construir 

el centro de salud mental 
y la idea el proyecto es una 
construcción de 2 mil me-
tros cuadrados con habita-
ciones para casos de inter-
nación, áreas recreativas, 
una piscina, canchas de bás-
quetbol, un auditorio, etc.

Se trata de un proyecto 
que pretenden ver consoli-
dado dentro de un año y me-
dio a dos años, que requerirá 
de más de un millón y medio 
de dólares, pero se comenzará 
con lo primero, que es el con-
venio para lograr el terreno.

Y mientras esto se con-
solida, una primera etapa 
arrancará con consultorios 
en oficinas rentadas, en 
donde las sicólogas puedan 
empezar a dar consultas; se 
contará también con un si-
quiatra e incluirán el modelo 
de Alcohólicos Anónimos de 
los 12 pasos, por tener el me-
nor número de reincidencias.

La idea es comenzar 
operaciones entre agosto 
y septiembre de este año, 
con charlas, asesorías y 
llevar también pláticas y 
conversatorios a las uni-
versidades, preparatorias y 
a los padres de familia.

VITAL, una organización
enfocada en adicciones y
salud mental de jóvenes

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Alerta Condusef sobre gestores apócrifos 
que ofrecen “créditos fáciles” a domicilio
ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Preparan limpieza de playas en Isla 
Blanca para este sábado 3 de junio

Desde Ocean Conser-
vancy se busca que más 
allá de limpiar las playas 
se logre hacer conciencia 
sobre el grave problema de 
contaminación que existe, 
pues hay más de 11 mil 
toneladas de residuos en 
el mar a nivel mundial, se 
dio a conocer en la con-
ferencia de prensa donde 
invitaron a la limpieza que 
realizarán el 3 de junio en 
Isla Blanca.

“No simplemente es invi-
tarlos a limpiar, es invitar-
los a darnos cuenta cuál es 
el problema y el problema 
empieza desde qué compro, 
cómo lo compro, para qué 
lo compro y qué disposición 
le doy, porque ese es el otro 
problema. Nosotros vamos 
a dar pláticas a los jóvenes 
y te dicen, pues yo tengo 
20 pares de zapatos, pues sí, 
pero ¿cuántos ocupas?, en-
tonces desde ahí tenemos 
que empezar a cambiar esta 
dinámica de qué compro, 
cómo lo compro, para qué 

lo compro y si realmente lo 
necesito”, exhortó Araceli 
Domínguez, miembro de 
Ocean Conservancy.

Dio a conocer que uno de 
los retos que tienen ahora 
es hacer un acuerdo a nivel 
mundial, donde vean quién 
genera, cómo se genera y 
cómo se está manejando 
el plástico en el mundo; en 

México, que ya está dando 
sus primeros pasos para ser 
parte de este acuerdo a nivel 
mundial, enfatizar el trabajo 
en la sensibilización.

Lo que se tiene que ha-
cer, puntualizó, es llevar 
este conocimiento no so-
lamente a los jóvenes y 
adultos, sino también a los 
menores, a todas las fami-

lias y permear en todos los 
integrantes. Como destino 
de playa, acotó, hay mayor 
responsabilidad de cuidar, 
de que se sumen las autori-
dades estatales, federales y 
locales, que brinden todas 
las facilidades para hacer 
este tipo de eventos.

“El evento es el día 3 de 
junio en Isla Blanca y la 

verdad es que es un lugar 
bastante grande. Espera-
mos que vayan muchos vo-
luntarios y que obviamente 
se sumen, empezamos a las 
8 de la mañana en la zona 
continental (de Isla Muje-
res) y tenemos que trabajar 
para permear esto y que no 
sea un esfuerzo de un día o 
de dos horas”, consideró.

La ponente presentó ci-
fras de las últimas limpie-
zas en las que acopiaron 
más de cinco mil kilos de 
basura, alrededor de dos 
mil 300 voluntarios y lo 
que más encontraron fue 
las colillas de cigarro, em-
paques de comida, dulces, 
botellas de vidrio botellas, 
de cerveza y plástico.

“Es importante que 
como sociedad trabajemos 
en esta situación. La inten-
ción de hacer una limpieza 
de playas, más que lim-
piar, es invitarnos a dar-
nos cuenta que tenemos 
problemas, antes decíamos 
que eran ocho, ahora sabe-
mos que son más de 11 mil 
toneladas las que llegan 
a nuestros mares a nivel 
mundial”, enfatizó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 “No simplemente es invitarlos a limpiar, es invitarlos a darnos cuenta cuál es el problema y el pro-
blema empieza desde qué compro, cómo lo compro, para qué lo compro y qué disposición le doy, porque 
ese es el otro problema”, subrayó Araceli Domínguez, de Ocean Conservancy. Foto Juan Manuel Valdivia

Ocean Conservancy busca instruir sobre el impacto de la contaminación en el mar

Incrementarán la capacidad de 
los refugios turísticos en Tulum

Debido al aumento pobla-
cional y presencia de turis-
tas se buscará incrementar 
la capacidad de los refugios 
urbanos y turísticos para 
Tulum, dio a conocer Jes-
sica Jaqueline Martínez 
Barrios, coordinadora de 
Protección Civil Municipal.

La funcionaria municipal 
detalló que el número actual 
de refugios es de 64 y la ca-
pacidad para albergar dam-
nificados es de seis mil 275 
en total, pero considerando 
sobre todo las zonas de inva-

sión, que son sitios endebles, 
se analiza este ajuste.

Explicó que el número 
preciso de cuánto aumen-
tará la cantidad de perso-
nas a refugiar si se llegara a 
registrar una contingencia 
aún lo están valorando y de-
ben presentar esta informa-
ción cuando se lleve a cabo 
la instalación del Comité Es-
pecializado Contra Fenóme-
nos Hidrometeorológicos, el 
próximo 5 de junio.

“Ahora esperamos incre-
mentar las cifras en cuanto a 
refugios turísticos en caso de 
ser necesario e igual ampliar 
para la población debido a 
que en el municipio de Tulum 

tenemos zonas muy endebles 
y son las de invasión que no 
las podemos dejar fuera ni 
marginar, por esa situación 
estamos tratando incremen-
tar la capacidad de los refu-
gios para darles la atención 
correspondiente”, recalcó.

Apuntó que continúan 
el proceso de revisión y 
adecuación de los refugios 
anticiclónicos en coordi-
nación con dependencias 
de los tres niveles de go-
bierno. Están por terminar 
este proceso y estarán lis-
tos en caso de requerirse, 
dado que las instalaciones 
de las escuelas están en 
óptimas condiciones.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Campo de golf en Bahía 
Príncipe será sede del 
torneo latinoamericano

El campo de golf del com-
plejo Bahía Príncipe, en 
Tulum, será sede del IX 
Torneo Latinoamericano 
de Golf, que se realizará 
del 4 al 9 de junio, con 
la participación de más de 
140 golfistas de 55 años de 
edad en adelante, informó 
Rodrigo López Hernández, 
director de Deporte.

Por lo anterior, el funcio-
nario municipal señaló que 

“es grato informar que Tu-
lum albergará otro evento 
de tanta importancia en el 
ámbito deportivo-turístico”.

Informó que se contará con 
la presencia de golfistas de paí-
ses de América Latina como 
Brasil, Colombia, Uruguay, 
Paraguay, Bolivia, Panamá, 
Chile, Perú y México, quienes 
competirán a nivel amateur.

Señaló que la Confede-
ración Latinoamericana y 
la Asociación Mexicana de 
Golf Senior seleccionaron 
este campo como el idóneo 
para efectuar el evento.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Congreso se opone a declarar zona de 
emergencia pese a muerte de abejas

A pesar de los resultados ne-
gativos revelados por la Es-
cuela del Colegio de la Fron-
tera Sur (Ecosur) de Oaxaca 
que analizó diversas mues-
tras tomadas en Hopelchén 
y Campeche por la mortan-
dad de millones de abejas, 
en sesión legislativa y con 
mayoría parlamentaria y 
de agregados, Movimiento 
Regeneración Nacional (Mo-
rena) se opuso a declarar los 
municipios afectados bioló-
gicamente por agroquímicos 
como zona de emergencia.

En la sesión legislativa 
pasada fue leída la petición 
del diputado priista Ricardo 
Medina Farfán sobre la in-
tención de declaratoria a los 
municipios de Hopelchén y 
Campeche como zonas de 
emergencia ante la apari-
ción de millones de abejas 
muertas en los diversos 
campos apícolas de la re-
gión, esto propiciado según 
los afectados por el uso in-
discriminado de agroquími-
cos agresivos.

Incluso, el legislador 
también ingresó dicha pe-
tición a la Secretaría de 
Medio Ambiente, Biodi-
versidad, Cambio Climá-
tico y Energía (Semabicce), 
la respuesta fue que la va-
lorarían y esperarían los 

resultados de los estudios 
realizados por los organis-
mos de control, sanidad e 
inocuidad dependientes del 
estado y de la federación. 
Posteriormente, la depen-
dencia lanzó un comuni-
cado donde los resultados 
señalaban cantidades con-
troladas de agroquímicos.

Sin embargo, Ecosur 
Oaxaca ya había tomado 
muestras de tierra, culti-
vos, apiarios, colmenas, y 
diversas zonas alrededor 
del area donde comenzaron 
a aparecer las “apis” muer-
tas. Los resultados de los 
investigadores académicos 
revelaron el uso excesivo 

del agroquímico Fibronil, 
mismo que está prohibido 
en países de Europa y Asia 
debido a la agresividad con 
el medio ambiente.

Pese a estos resultados, 
en el Congreso del estado 
de Campeche fue sometido 
a votación un exhorto del 
diputado para presionar 

a las autoridades medio 
ambientales de la entidad, 
pero el grupo parlamenta-
rio de Morena, junto a los 
cuatro diputados de Mo-
vimiento Ciudadano (MC), 
y  ex diputadas de Acción 
Nacional y Revolucionario 
Institucional (PRI), se negó 
dicha petición.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los resultados de los investigadores académicos del Colegio de la Frontera Sur revelaron el uso excesivo del agroquímico 
Fibronil, mismo que está prohibido en países de Europa y Asia debido a la agresividad con el medio ambiente. Foto Fernando Eloy

Diputados de Morena decidieron esquivar petición del legislador Ricardo Medina

Destapa Sansores al presunto autor de la mansión de Alito

En una supuesta llamada 
anónima fue revelado du-
rante el Martes del Jaguar 
que el arquitecto Juan Sala-
zar Ferrer fue el autor de la 
mansión de Alejandro Mo-
reno Cárdenas; dicho perso-
naje era el dueño original de 
varios de los terrenos en los 
que fue cimentada la pro-
piedad en cuestión y quien 

elaboró una planta de ener-
gía eléctrica alterna con va-
lor de 700 mil pesos, de la 
que la gobernadora Layda 
Sansores dijo es suficiente 
para un hospital.

Según lo investigado, y 
manifestado durante esa 
llamada, Salazar Ferrer aún 
cobra diversas cuotas con 
Moreno Cárdenas no sólo 
por la construcción de la 
mansión, sino también por 
otros servicios, además de 
ser el autor de algunas obras 

realizadas en los cuatro años 
de gobierno de Alito Mo-
reno, entre las que destaca 
el Distribuidor Vial de la 
avenida Gobernadores.

Sansores San Román, 
acompañada de Juan He-
rrera Real, uno de los conduc-
tores del Martes del Jaguar, 
afirmó que la relación entre 
el arquitecto y el presidente 
nacional del Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI) es 
por demás sospechosa y llena 
de un despilfarro de dinero 

público que debiera investi-
garse como rescatarlo.

En ese sentido, advirtió 
que seguirán investigando 
sobre los contratos de obra 
civil en torno a la mansión 
de Alejandro Moreno Cárde-
nas, y realizarán posterior-
mente las denuncias ante las 
instancias adecuadas para 
que le sigan generando al ex 
gobernador de Campeche 
más trabas para no estar en 
una boleta electoral o en al-
gún cargo público.

Lo destacable, aseguró la 
gobernadora, “es que según 
el arquitecto deja todo bien 
planchadito y bien hecho, 
así que habrá de revisar de 
dónde se obtuvieron los re-
cursos para la construcción 
de esa mansión con valor 
millonario y posee un boli-
che, canchas de pádel perso-
nales, entre otras amenida-
des con las que los campe-
chanos sólo pueden soñar, 
pues no pueden tener algo 
así”, finalizó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Pide Sonia Cuevas que las consultas 
indígenas no queden en letra muerta

Con el inicio de la Consulta 
Informativa a Pueblos In-
dígenas y descendientes 
Afromexicanos realizada 
por el Instituto Electoral del 
Estado de  Campeche (IEEC), 
la líder Indígena y ex al-
caldesa de Calkiní, Sonia 
Cuevas Kantún, pidió que 
no quede en letra muerta 
la recopilación de la infor-
mación pues las candidatu-
ras indígenas sólo han sido 
cuotas y no un verdadero 
avance para el desarrollo de 
las comunidades respetando 
su idiosincrasia.

La ex funcionaria re-
cordó que en años anterio-
res se han hecho foros simi-
lares, tanto en instituciones 
políticas como en el propio 
órgano electoral, y siempre 
han quedado en el olvido los 
acuerdos y las opiniones de 
los integrantes de la comu-
nidad indígena pues para las 
instituciones políticas sólo 
representan votos, “y duele 
decirlo porque formé parte 
del Partido Revolucionario 
Institucional”.

En el foro que inició el 
sábado pasado, y que conti-
núan los siguientes fines de 
semana, hasta el 17 de junio, 
el IEEC, representantes de 
partidos, y observadores de 

derechos humanos, buscan 
sentar las bases para que la 
ley electoral sufra las mo-
dificaciones necesarias para 
garantizarles a las comu-
nidades indígenas tengan 
realmente un representante 
en los poderes de estado y 
de ser posible, un represen-
tante popular partidista.

Sonia Cuevas Kantún 
recordó que la actual ley 

electoral permite y obliga 
a los institutos políticos 
darles una representación 
a este sector, así como lo 
tienen las mujeres con la 
paridad de género, y los 
jóvenes con la ley de ju-
ventudes, sin embargo los 
operadores políticos se han 
encargado de encontrar los 
espacios más rebuscados y 
las áreas donde hay posi-

bilidades de negociar en-
tre partidos, para que no 
exista esta representación 
y quede como letra muerta, 
“sin seguimiento, ni respeto 
a las leyes”.

Cuevas Kantún parti-
cipó en este foro en Calkiní, 
donde aseguró que una vez 
más quedó satisfecha con 
las acciones emprendidas 
por el órgano electoral, los 

consejeros electorales, pero 
sobre todo con los partici-
pantes al foro.

Sin embargo, recalcó, 
“es necesario que se le de 
seguimiento, obligar a los 
partidos políticos a que las 
representaciones a este tipo 
de sectores no sean nego-
ciables y sean en munici-
pios importantes, no solo en 
los cargos menos vistosos”.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El IEEC realiza foros para conocer las opiniones de los habitantes de Calkiní, Dzitbalché y Hecelchakán, respecto a la toma de deci-
siones y la forma en que ejercerán su derecho de representación político-electoral. Foto Facebook H. Ayuntamiento Calkiní 2021-2024

Las representaciones a este tipo de sectores no deben ser negociables, dijo la ex alcaldesa

Regresan a casa 51 infantes y adolescentes que fueron 
sustraídos y retenidos por sus padres de manera ilegal

Un total de 51 niñas y ni-
ños de todos los munici-
pios del estado han sido 
devueltos a sus hogares 
después de ser sustraídos 
o retenidos de manera ile-
gal por sus padres, la en-
trega de los infantes fue 
hecha por parte de aseso-

res jurídicos del Instituto 
de Acceso a la Justicia de 
Campeche (Indajucam).

Luis Humberto López 
López, director general del 
Indajucam, explicó que el 
buen resultado de las re-
cuperaciones de las niñas 
y niños ha sido bajo la ins-
trucción del secretario de 
Gobierno, Aníbal Ostoa Or-
tega, quien solicitó atender 
el caso de mujeres a quienes 

sus ex parejas les retuvie-
ron a sus hijos, impidiendo 
la comunicación con ellos.

A los casos se les ha dado 
seguimiento de manera 
gratuita al recibirse la de-
manda de la sustracción o 
retención de menores, para 
su pronta recuperación y 
regreso al seno familiar.

Estas acciones son para 
erradicar la violencia hacia 
las mujeres y sus hijos, se 

busca proteger sus garan-
tías y derechos humanos, 
señalados en la Constitu-
ción, siendo parte del tra-
bajo que se realiza en el 
Indajucam.

El titular del Instituto de 
Acceso a la Justicia detalló 
que, el interés superior del 
menor es un concepto tri-
ple porque es un derecho, 
un principio y una norma 
de procedimiento que so-

pesa distintos factores para 
decidir sobre una cuestión 
que les afecta a los infan-
tes, por lo que se procedió 
a la labor de recuperar, en 
lo que va de la administra-
ción, a 20 niñas, 29 niños 
y 2 adolescentes, mediante 
trámites jurisdiccionales, 
logrando, con el trabajo y 
profesionalismo de los abo-
gados, reintegrar al seno fa-
miliar a los menores.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Protestan obreros de Indheca por el 
incumplimiento en pago de utilidades

En protesta por la nega-
tiva de la empresa Indehca 
Grupo Constructor S.A. de 
C.V. en pagar el reparto 
de utilidades, entre otras 
prestaciones, cerca de 80 
trabajadores se declararon 
en paro de la labores a par-
tir del pasado lunes, frente 
al patio de maniobras en 
la calle 67, de la colonia 
Playa Norte.

Los obreros, quienes ne-
garon dar sus generales por 
temor a la represalias, seña-
laron que desde hace cua-
tro años no se les paga este 

derecho, pese a que ante las 
autoridades hacendarias los 
directivos de la compañía 
declaran que se ha cubierto 
como corresponde.

“Sabemos que ante la Se-
cretaría de Hacienda y Cré-
dito Público (SHCP), los di-
rectivos presentan informes 
que nos pagan el reparto 
de utilidades, sin embargo 
no sabemos dónde queda 
ese dinero, pues nosotros y 
nuestras familias no lo he-
mos recibido”, expresó uno 
de los presentes en el acto.

Pagos

Explicaron que desde sema-
nas atrás han venido exi-

giendo a los directivos de 
la empresa el pago corres-
pondiente de su reparto de 
utilidades, estos han venido 
dando largas a este proceso, 
por lo que este lunes toma-
ron la determinación de rea-
lizar esta prestación.

“En años anteriores se 
nos dice que no tienen uti-
lidades, cuando sabemos 
que cuentan con contratos 
con Petróleos Mexicanos 
(Pemex) a los que les brin-
dan servicios y suminis-
tros, por lo que es increíble 
que no tengan ganancias 
en cuatro años”.

Aproximadamente a 
las 8:30 horas, los obreros 
abandonaron sus puestos 

de trabajo en el interior del 
Puerto Isla del Carmen, para 
dirigirse caminando sobre 
la calle 26, para doblar so-
bre la calle 67 hasta el pa-
tio de maniobras, donde se 
apostaron a las puertas, sin 
bloquearla, permitiendo el 
ingreso y salida de personal 
administrativo y vehículos.

Diálogo

En camionetas arribaron 
a las afueras del patio de 
maniobras, personal direc-
tivo de la empresa Indehca, 
quienes se negaron a dia-
logar con los trabajadores, 
así como dar su posiciona-
miento sobre este paro de 

labores, aunque tomaban 
fotografías del paro.

Los manifestantes seña-
laron que se mantendrán 
de brazos caídos hasta que 
se les cubra el pago de su 
respectivo pago del reparto 
de utilidades, además de 
otras prestaciones que se les 
adeuda, aunque no precisa-
ron cuales y los montos.

Sin que fueran atendi-
dos por los directivos de la 
empresa, ni una propuesta 
de solución al problema, en 
horas de tarde, los trabaja-
dores se retiraron del lugar, 
expresando que esta pro-
testa la mantendrán hasta 
que se les pague lo que por 
derecho les corresponde.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

Cerca de 80 trabajadores pararon labores al no recibir la prestación en tiempo y forma

Ivanna Hernández Tosca, estudiante del Centro Educativo 
Continental, gana primer concurso de deletreo en la Isla

Ivanna Hernández Tosca, 
alumna del Centro Educa-
tivo Continental, resultó la 
ganadora del Primer Con-
curso Municipal de Deletreo 
que el ayuntamiento de Car-
men organizó entre los estu-
diantes de tercero y cuarto 
grado de educación primaria.

El evento, que contó con 
una gran participación de 
escolapios, tuvo como esce-
nario el Museo Victoriano 
Nieves Céspedes, en el que 
se dieron cita alumnos de 
dichos grados. 

Ganadores

Tras desarrollarse el concurso 
en el que los alumnos dele-
trearon diferentes palabras, 
la ganadora del Primer Con-
curso Municipal del Deletreo 
2023 fue Ivanna Hernández 
Tosca, estudiante del Centro 
Educativo Continental; el 
segundo lugar correspondió 
a Sarah Sofía Vargas Reyes, 

del Colegio Hellen Keller, y el 
tercer sitio fue para Saheily 
Giselle Cruz Ortega, de la 
escuela primaria urbana pú-

blica Pedro Sainz de Baranda.
Las ganadoras se hicie-

ron acreedoras a un recono-
cimiento, medalla conme-

morativa y un kit escolar, 
para cada una de ellas.

El jurado calificador es-
tuvo integrado por Gisela 

Aquilea Diez Irizar, doctora 
en Tecnología Educativa y 
por Juan Ignacio Saldaña, 
maestro de la Facultad 
de Ciencias Educativas y 
miembro de la Academia de 
Lingüística de la Universi-
dad Autónoma del Carmen 
(Unacar).

En el evento se contó con 
la presencia de autoridades 
educativas, entre ellas Viri-
diana Drouaillet Martínez, 
coordinadora de Municipal 
de Educación; Sandra Prieto 
Cuevas, supervisora de la 
Zona Escolar de Preesco-
lar 018, en representación 
de José Luis Camejo Mena, 
coordinador de la Unidad de 
los Servicios Carmen.

En entrevista, la direc-
tora de Educación y Cultura 
del ayuntamiento de Car-
men, Rosita Becerra, des-
tacó la importancia de estos 
eventos que permiten desa-
rrollar las habilidades de los 
niños y los adolescentes, en 
materia de ortografía y es-
critura, ya que en la actua-
lidad, se está perdiendo la 
costumbre del bien escribir.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 El segundo lugar correspondió a Sarah Sofía Vargas Reyes, del Colegio Hellen 
Keller, y el tercer sitio fue para Saheily Giselle Cruz Ortega, de la escuela primaria 
urbana pública Pedro Sainz de Baranda. Foto Gabriel Graniel
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A
l despertar, la rutina 
seguía ahí: se lavó la 
cara, se preparó un café 
y comenzó a leer el pe-

riódico. Estaba tan habituado a 
esas madrugadas que incluso las 
noticias le parecían las mismas. 
Lo único distinto de aquel día lo 
encontró en las últimas páginas 
del periódico, a las que naufragó 
con el café ya frío. 

Era la sección necrológica. Ahí 
se publicó el obituario de una per-
sona con su mismo nombre —exac-
tamente el mismo— y que había 
nacido el mismo día que él; compar-
tían igual estudios y profesión, así 
como actividad laboral. El perfil no 
especificaba la causa de la muerte, 
pero señalaba que había desembo-
cado tras una larga dolencia. 

Al principio eso le inquietó: a 

quién no. Sin embargo, la costum-
bre continuó arrastrándolo, como 
la marea, en esa inercia que eran 
sus días y sus noches. Cerró el pe-
riódico, que ya había cumplido su 
efímero fin, y saboreó el recuerdo 
de una novelita de Saramago que 
se le vino a la mente al saber que 
su homónimo acababa de morir. Tal 
vez le llamen a mi esposa para darle 
las condolencias, pensó, divertido. 

Sin embargo, en el transcurso 
del día nadie habló con ella. Es 
más, incluso a él se le olvidó co-
mentarle ese episodio de la ma-
drugada, que más bien parecía 
el rescoldo de un mal sueño. Se 
saludaron con la frialdad de la 
prisa, y en el transcurso del día 
sólo cruzaron unas cuantas fra-
ses. Él batalló durante horas en un 
proyecto, que desde hacía meses 
lo esclavizaba. Fue hasta que re-
caló en su cama, listo para dormir, 
cuando lo asaltaron las preguntas. 

Y si en realidad sólo fue una 

equivocación. O y si en realidad 

fue una amenaza. Como muchos, 
a lo largo de la vida había sem-
brado amistades y odios, y tal vez 
de estos últimos estaban ya bro-
tando bromas macabras, como 
publicar el obituario de una per-
sona que aún vive. Tiene que ser 
de alguien que me conoce bien, 
que sabe a lo que me dedico. Y es 
que ese hombre atormentado en 
el duermevela tiene una historia 
previa con los obituarios. 

Él ha escrito decenas de per-
files de muertos, tanto de desco-
nocidos a los que le ponía rostro 
en la soledad de la sala de redac-
ción, como de personas cercanas 
y queridas, que redactó de memo-
ria y con calambres en el corazón. 
Conoce, por tanto, a la perfección 

la anatomía de la nota necroló-
gica: el nombre del fallecido, su 
edad, lugar en el que murió y la 
causa, sin especificar: de manera 

repentina, si fue un accidente, 

tras una larga dolencia, si fue una 
enfermedad. 

Posteriormente, a ese esque-
leto de palabras y datos se le van 
incluyendo tendones, músculos 
y órganos: el nombre de sus pa-
dres, sus hermanos, su esposa o 
esposo y sus hijas e hijos; sus es-
tudios y dónde trabajó. La parte 
final es informativa: dónde será 
velado y en dónde se oficiará la 
misa, donde su familia recibirá 
el pésame de las personas de su 

amistad. Sólo en casos especia-
les al obituario se le añaden 
florituras, como las de asociar 
condolencias. El manual de estilo 

de la muerte. 
Con esto arañándole el sueño, 

se durmió, con la esperanza de 
leer al día siguiente una fe de 
erratas. No fue así. Antes que se 
asomara el sol, se lavó la cara, 
se preparó un café y comenzó a 
leer el periódico. Como ya le era 
habitual, las noticias le parecían 
las mismas. Al llegar a la última 
página, ahí donde recalan los fa-
llecidos, no encontró nota acla-
ratoria alguna. Y sí, en cambio, 
dos esquelas con su nombre. 

Una de su jefe y otra de sus 
compañeros de la escuela en la 
que estudió de primaria a prepa-
ratoria; de su jefe y de sus compa-
ñeros. Se tomó de un trago el café, 
aún caliente: se quemó la lengua 
y el alma. Cerró las páginas poro-
sas, creyendo que tal vez seguía 
dormido. Se preparó otro café y, 
evitando esa singularidad, decidió 
ponerse a trabajar para terminar 
ya de una vez ese proyecto.

Pasó el día enfrascado en una 
lucha con páginas en blanco, 
avanzando frase a frase hasta el 
punto final, que llegó al atarde-
cer. No vio ni habló con nadie du-
rante horas, así que decidió salir 
a caminar, para saborear el final. 
Sin rumbo fijo, llegó a una iglesia, 
en la que se estaba celebrando 
una misa de cuerpo presente. En 
primera fila, estaba su esposa. 

Y comprendió así la certeza de 
la muerte, de su muerte. Aprove-
chando ese extraño purgatorio, re-
gresó a su casa y envió una aclara-
ción a la redacción del periódico en 
el que se había publicado su obitua-
rio, para que quitaran la referencia 
a su trabajo y que pusieran, en ese 
espacio, que él, en realidad, había 
sido un cazador de cuerpos celes-
tes, en especial de auroras boreales.

pcicero@8am.com.mx

Fe de erratas de un obituario

PABLO A. CICERO

 “Lo único distinto de aquel día lo encontró en las últimas páginas del periódico, a las que naufragó con el café ya frío”. Foto Enrique Osorno



H
ace unos días me encon-
tré con el análisis que 
hace la doctora. Julieta 
Fierro acerca de la nueva 

Ley General de Humanidades, 
Ciencia, Tecnología e Innovación, 
donde concluye, entre otras cosas, 
que dicho ordenamiento no mejora 
la actividad de las mujeres en la 
ciencia, no protege el medio am-
biente y, en cambio, quita participa-
ción de científicos en la toma de de-
cisiones y se la da al ejército, lo cual 
es “terrorífico”. No ha sido la única 
voz calificada que critica esta ley, re-
cientemente promulgada, y aunque 
parezca tarde, dado que ya ha sido 
publicada, creo que es una discusión 
que debe continuar, no solamente 
en los corrillos de los centros e ins-
titutos de generación de saber, sino 
entre todos los ciudadanos que con-
sideran que la investigación (tanto 
en las ciencias duras o naturales, 
como en las sociales y en las huma-
nidades) es un pilar fundamental 
para el fortalecimiento del país.

Dado que considero que la voz 
de la doctora Fierro –como la del 
Dr. Antonio Lazcano, o la Dra. Ju-
lia Tagüeña, quienes también han 
participado con intensidad en esta 
discusión – es una voz autorizada, 
lúcida y didáctica, me pareció útil 
compartirla en redes sociales con 
mis amigos y conocidos. La res-
puesta fue inmediata, y en algún 
sentido, sorprendente. Una amiga 
entrañable, que se caracteriza so-
bre todo por ser Buena, con ma-
yúscula y en toda la extensión de 
la palabra, enmendaba la plana 
a quienes veíamos en esta ley un 
retroceso y un freno al avance 
de la investigación y la libre ge-
neración de conocimiento, y nos 
indicaba que no estábamos enten-
diendo el propósito que animó a 
su publicación, y que implicaba 
alterar la balanza del poder de la 
comunidad científica, dando un 
reconocimiento a los saberes de los 
pueblos originarios, y estimulando 
vías de investigación que persigan 
la búsqueda que estos pueblos han 
emprendido durante siglos, y que 
se ha abandonado en aras de una 
ciencia occidental, e incluso caucá-
sica y patriarcal, dominante.

Ya en otra ocasión he comen-
tado que las ciencias -y en especial 
las ciencias “duras”– han asumido 
posiciones de poder, y han preten-
dido demeritar y defenestrar otras 
formas de construir conocimiento, 
aduciendo que solamente quienes 

siguen “sus” métodos pueden ge-
nerar un saber genuino, veraz o 
verídico. Es cierto que en el pen-
samiento científico hay mucho de 
arrogancia, y que no está de más 
recordar a quienes hacen ciencia 
que lo que construyen son narra-
tivas más o menos verosímiles, y 
no son precisamente los descubri-
dores de La Verdad. Pero dudo mu-
cho que sea el Estado el llamado 
a dar lecciones de humildad a las 
ciencias, y menos que pretenda 
hacerlo determinando qué for-
mas y líneas de investigación son 
las que merecen ser financiadas, 
y cuáles no. Un consejo como el 
Conacyt, hoy Conachyt, debiera 
operar procesos de evaluación de 
proyectos que garantizaran que la 
búsqueda de respuestas científi-
cas, o la construcción de reflexio-
nes humanistas, sean respaldadas 
a la luz de sus méritos académicos 
(teóricos, técnicos, de verosimili-
tud, replicabilidad, pertinencia y 
coherencia), y no en función de 
filias y fobias ideológicas.

Mi amiga nos invitaba a consi-
derar que ya era momento de dar 
al conocimiento tradicional el lu-
gar de saber que merece, en lugar 
de descalificarlo debido a su lejanía 
respecto al conocimiento científico 
convencional, y tiene razón. De he-

cho, a mi juicio, lo que hace falta es 
encontrar un espacio de diálogo 
entre saberes, en el que el conoci-
miento tradicional pueda enten-
derse inter pares, al tú por tú, con el 
conocimiento generado al calor de 
las ciencias duras, y con los mode-
los formales de las ciencias sociales 
y las humanidades. Dicho de otra 
forma, lo que habría que buscar 
es un sistema de construcción de 
conocimiento que no solamente 
interrogase a la realidad, sino que, 
al hacerse preguntas acerca de lo 
humano, no pretendiera convertir 
a porciones de éste en objetos de 
conocimiento; es decir, que cuando 
se trate de confrontar formas hu-
manas de ver y re-construir la rea-
lidad, se parta de la premisa de que 
toda persona humana es ser que 
conoce, es actor y sujeto del cono-
cimiento, y no podemos reducirlo a 
objeto, a cosa a conocer a través de 
una forma de construir saber que 
hemos decidió socialmente que es 
la única “correcta”.

A lo que quiero llegar con todo 
esto es que cuando se publica una 
ley de ciencias, que pretende res-
ponder, entre otras cosas, a la ne-
cesidad de dar preeminencia a los 
conocimientos tradicionales (y de 
alguna manera, a que sea “el pueblo 
bueno” quien decida qué ciencia se 

debe hacer), yerra el camino si pre-
tende hacerlo restringiendo las po-
sibilidades de que se hagan ciencias 
de todo tipo, de que las preguntas 
que se hagan los investigadores y 
los estudiosos no puedan buscar 
respuesta desde cualquier terreno 
metodológico, con cualquier apro-
ximación ideológica, nos guste o 
no. Quizá sea cierto que el Conacyt 
que hoy se tacha de “neoliberal” 
haya tendido a excluir áreas del 
conocimiento que no resultaban 
acordes con lo que entonces se con-
sideraba como lo “genuinamente 
científico”. Pero la respuesta a esta 
exclusión no está, ni puede estar, 
en la exclusión del otro, ya sea éste 
más de izquierda, o de derecha, o 
se plantee preguntas que no pare-
cen prioritarias al régimen en el 
poder, o responda más de cerca a 
las expectativas del “pueblo llano” 
o no. Al final del día, la nueva ley 
de ciencias no es una respuesta in-
cluyente. Por el contrario, es una 
toma de posición desde el poder, 
que tiende a reprimir y suprimir 
los esfuerzos de generación de co-
nocimiento que no respondan a su 
demanda autoritaria. Es, entonces, 
una pendiente resbaladiza y peli-
grosa hacia el oscurantismo.

roblesdeb1@hotmail.com

Las ciencias y la nueva ley
RAFAEL ROBLES

▲ “Es cierto que en el pensamiento científico hay mucho de arrogancia, y que no está de más recordar a quienes 
hacen ciencia que lo que construyen son narrativas más o menos verosímiles, y no son (...) los descubridores de la ver-
dad. Pero dudo mucho que sea el Estado el llamado a dar lecciones de humildad a las ciencias”. Foto Enrique Osorno
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▲ Para los carpinteros modernos que reconstruyen el tejado de la catedral de 
Notre Dame, trabajar con hachas para fabricar vigas de roble ha sido como retro-
ceder en el tiempo. Les ha dado una nueva visión sobre el trabajo manual de sus 

predecesores, que en el siglo XIII superaron los límites de la arquitectura. El ob-
jetivo es rendir un homenaje a la labor artesanal de los constructores originales de 
la catedral y garantizar que el arte de trabajar la madera a mano, persista. Foto Ap
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Científicos y directivos de 
Microsoft, Google y otras 
empresas de la industria 
tecnológica emitieron una 
nueva advertencia el martes 
sobre los peligros que repre-
senta la inteligencia artificial 
para la humanidad.

“Mitigar el riesgo de ex-
tinción de la IA debería ser 

una prioridad global junto 
con otros riesgos a escala 
social, tales como las pan-
demias y la guerra nuclear”, 
dice el comunicado publi-
cado online.

Sam Altman, director ge-
neral de OpenAI, fabricante 
de ChatGPT, y el científico 
Geoffrey Hinton, considerado 
el padrino de la inteligencia 
artificial, están entre los cien-
tos de personalidades desta-
cadas que firmaron la declara-

ción, publicada en el sitio web 
de Center for AI Safety (centro 
por la seguridad de la IA).

Los temores de que siste-
mas de inteligencia artificial 
se vuelvan más inteligentes 
que el ser humano y escapen 
a todo control se han inten-
sificado con la aparición de 
una nueva generación de 
chatbots altamente capacita-
dos como ChatGPT.

La advertencia más re-
ciente fue intencionalmente 

lacónica —apenas una 
frase— para abarcar a una 
coalición amplia de cientí-
ficos que podrían no estar 
de acuerdo sobre los riesgos 
más probables o las mejores 
soluciones para prevenirlos, 
dijo Dan Hendrycks, direc-
tor general del Center for 
AI Safety, con sede en San 
Francisco.

Más de mil investigado-
res y tecnólogos, entre ellos 
Elon Musk, habían firmado 

una carta mucho más larga 
para pedir una pausa de seis 
meses en el desarrollo de la 
IA porque crea “profundos 
riesgos para la sociedad y la 
humanidad”.

Países en todo el mundo 
se apresuran a elaborar 
regulaciones para el de-
sarrollo de la tecnología. 
La Unión Europea abre el 
camino con su Ley de IA, 
que espera aprobar en los 
próximos meses.

AP

LONDRES

Empresas del sector tecnológica advierten sobre 
amenazas de inteligencia artificial a la humanidad

En la provincia de Hunan, 
China, un descubrimiento 
realizado en 1970 continúa 
considerándose como uno 
de los hallazgos arqueoló-
gicos más importantes del 
mundo al tratarse de una de 
las momias mejor conser-
vadas y cuyo embalsama-
miento ha sido inigualable 
tanto en este país asiático 
como en todo el mundo.

Se trata de Lady Dai, tam-
bién llamada Xin Zhui, una 
mujer que falleció a los 50 
años a causa de un paro car-
diaco hace más de 2 mil 100 
años, pero cuyo cuerpo no 
sufrió ningún tipo de des-
composición de los pies a la 
punta del cabello.

Arqueólogos encontra-
ron la tumba de Xin Zhui 
llena de varios litros de quí-
micos con los que fue embal-
samada. Además, su cuerpo 
fue envuelto con 22 vestidos 
de seda y su cara estaba cu-
bierta con una máscara.

El ataúd estaba a 15 me-
tros de profundidad perfec-
tamente sellado con madera 
de pino y una mezcla de tie-
rra blanca con algún tipo 
de arcilla y otros materiales 
que impidieron por com-
pleto el paso del aire.

Al abrir el ataúd, el oxí-
geno causó algunos estragos 
en el cuerpo de Lady Dai, sin 
embargo, todavía es posible 
apreciar su excelente estado 
de conservación en el Mu-
seo Provincial de Hunan.

Esta técnica de embal-

samamiento que garantice 
un casi perfecto estado de 
conservación no ha sido 
apreciada en ninguna otra 
momia, por lo que hasta la 
fecha los restos de Lady Dai 
son objeto de estudio de di-
versos investigadores.

Lady Dai es considerada una de las
momias mejor conservadas del mundo
La mujer falleció hace más de 2 mil 100 años, pero su cuerpo no sufrió descomposición

ASTRID SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

El método de

embalsamamiento

ha sido inigualable 

tanto en China 

como en todo el 

mundo

▲ También conocida como Xin Zhui, su cuerpo fue envuelto con 22 vestidos de seda y llevaba una máscara. Foto Wikimedia Commons
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El Centro Nacional de Danza 
Contemporánea (Cenadac), 
que surgió en 1991 en la 
ciudad de Querétaro como 
resultado de la experiencia 
artística y docente del Ballet 
Nacional de México, fundado 
por la maestra Guillermina 
Bravo, es la única escuela en 
México que utiliza la técnica 
Graham en la formación de 
bailarines contemporáneos.

Su director, Orlando Sche-
ker, explicó a La Jornada que, 
“a pesar de que esa técnica 
no es bien vista por muchas 
escuelas, bailarines y maes-
tros, eso no le quita la efi-
ciencia que tiene para formar 
un cuerpo que ejecutará di-
versos lenguajes coreográfi-
cos. No formamos bailarines 
para que hagan Graham, sino 
que formamos bailarines con 
cuerpos óptimos para bailar y 
crear un lenguaje dancístico”.

En palabras de Scheker, 
quien formó parte del Ballet 
Nacional de México, la im-
portancia del Cenadac es la 
“implementación de planes 
de estudio basados en la téc-
nica Graham; esa ha sido su 
fortaleza, además de conti-
nuar con el legado formativo 

que dejó la maestra Guiller-
mina Bravo, lo que la ha con-
vertido en una escuela de ex-
celencia en la formación de 
bailarines contemporáneos 
en dicha técnica en México 
y en una de las más impor-
tantes en Latinoamérica”.

Scheker destacó que el Ce-
nadac “tiene toda la esencia de 
lo que fue el Ballet Nacional 
de México, de su acervo, y es 

importante rescatar todo lo 
que está en las instalaciones”.

Recientemente, la escuela, 
que logró que la ciudad de 
Querétaro sea un referente 
de la danza contemporánea, 
se vio afectada por la falta 
de recursos, por lo que el pa-
sado primero de mayo se fue 
a paro de labores y, aunque se 
reanudaron las operaciones, 
su situación es complicada.

“Económicamente, segui-
mos en crisis; hemos tenido 
la aportación que recibimos 
cada año de la Secretaría 
de Cultura de Querétaro, es 
una aportación estatal, pero 
estamos en negociaciones y 
programando actividades con 
miras a obtener recursos de 
la iniciativa privada o dona-
ciones”, explicó el director del 
Cenadac.

De acuerdo Scheker, tam-
bién se retomaron las nego-
ciaciones con la Secretaría 
de Cultura federal por con-
ducto de la junta directiva 
del colegio con el fin de ver 
qué sucederá con esa insti-
tución educativa y de qué 
forma se le puede apoyar.

“Seguimos en diálogo y 
tenemos muchas expecta-
tivas de las negociaciones 
que realizamos con apoyo 
de la Secretaría de Cultura 
del estado de Querétaro y 
de la Federación, en cuanto 
a qué podemos lograr para 
mejorar las condiciones del 
Cenadac. Esta es la situación 
hoy día del colegio después 
del paro”.

Estudiantes y profesores 
continúan con sus activi-
dades de manera normal; 
para este primero, 2 y 3 de 
junio, el Cenadac tiene pro-
gramada la temporada Diá-

logo entre Jóvenes 2023, en el 
Foro Múltiple del Museo de 
la Ciudad, en Querétaro.

El fotógrafo Roberto 
Aguilar, quien durante 50 
años ha captado con su lente 
el arte coreográfico, anunció 
el jueves pasado en el Cen-
tro Nacional de las Artes que 
donará parte de su archivo 
al Cenadac y él mismo se 
encargará de su clasificación.

Cenadac, único en usar técnica Graham, 
que forma cuerpos óptimos para bailar
La escuela logró que la ciudad de Querétaro sea referente de la danza contemporánea

FABIOLA PALAPA

CIUDAD DE MÉXICO

Si fuese posible viajar en el 
tiempo, los carpinteros me-
dievales se asombrarían al 
ver cómo las técnicas em-
pleadas por primera vez en 
la construcción de la catedral 
de Notre Dame hace más de 
800 años se utilizan de nuevo 
hoy en día para reconstruir 
el tejado del famoso monu-
mento que fue arrasado por 
las llamas.

Lo mismo ocurre con los 
carpinteros modernos que re-
curren a técnicas medievales. 
Trabajar con hachas para fa-
bricar cientos de toneladas de 
vigas de roble para el nuevo 
tejado de Notre Dame ha sido 
para ellos como retroceder en 
el tiempo. Les ha dado una 
nueva visión sobre el trabajo 
manual de sus predecesores, 
que en el siglo XIII superaron 
los límites de la arquitectura.

“A veces es un poco aluci-
nante”, dijo Peter Henrikson, 
uno de los carpinteros. Contó 

que, en ocasiones, mientras 
golpea el cincel con el mazo 
piensa en sus compañeros 
medievales que trabajaron 
“básicamente la misma junta 
hace 900 años”.

“Es fascinante”, afirmó. 
“Probablemente, en cierto 
modo estemos pensando en 
las mismas cosas”.

El uso de herramientas 
manuales para reconstruir 
el tejado que el fuego convir-
tió en cenizas en 2019 es una 
elección deliberada y medi-
tada, especialmente porque 

con las eléctricas el trabajo 
se habría hecho más rápido. 
El objetivo es rendir un ho-
menaje a la asombrosa labor 
artesanal de los constructores 
originales de la catedral y ga-
rantizar que el arte de trabajar 
la madera a mano, que tiene 
siglos de antigüedad, persiste.

“Queremos restaurar esta 
catedral tal y como fue cons-
truida en la Edad Media”, in-
dicó Jean-Louis Georgelin, el 
general retirado del ejército 
francés que supervisa los tra-
bajos.

“Esta es una forma de ser 
fieles (al trabajo) de todas las 
personas que construyeron 
todos los extraordinarios mo-
numentos de Francia”, añadió.

Ante lo ajustado del plazo 
para reabrir la catedral en 
diciembre de 2024, los car-
pinteros y arquitectos echan 
mano también del diseño por 
computadora y otras tecno-
logías modernas para acele-
rar la reconstrucción. Se han 
empleado computadoras para 

Reconstrucción del tejado de Notre Dame transporta 
a los carpinteros, ahora artesanos, a la Edad Media
AP

SAINT-LAURENT-DE-LA-PLAINE

CONTINÚA EN LA PÁGINA 20

▲ “No formamos bailarines para que hagan Graham, sino que formamos bailarines con cuer-
pos óptimos para bailar y crear un lenguaje dancístico”, detalló Orlando Scheker. Foto Cenadac
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elaborar planos detallados 
para los carpinteros, para ayu-
dar a garantizar que las vigas 
cinceladas a mano encajan 
perfectamente.

“Los carpinteros tradicio-
nales tenían mucho de eso en 
la cabeza”, apuntó Henrikson. 
Es “bastante asombroso pen-

sar en cómo lo hacían con lo 
que tenían, las herramientas y 
la tecnología de la época”.

Aunque Henrikson, de 
61 años, es de Grand Marais, 
Minnesota, la mayoría de los 
demás artesanos que trabajan 
en la estructura de madera 
son franceses.

La reconstrucción del te-
jado alcanzó un hito impor-

tante en mayo, cuando se 
montó gran parte de la nueva 
estructura de madera en un 
taller en el valle del Loira, en 
el oeste de Francia.

La prueba sirvió para ase-
gurar a los arquitectos que el 
armazón cumple su propósito. 
La próxima vez que se ensam-
ble será en lo alto de la cate-
dral. A diferencia de la época 

medieval, llegará a París en 
camiones y se colocará con 
una grúa mecánica. Se han 
talado más de mil 200 árboles 
para su construcción.

“El objetivo que teníamos 
era devolver a su estado origi-
nal la estructura del armazón”, 
explicó el arquitecto Remi 
Fromont, que hizo dibujos 
detallados de la estructura 

original en 2012. El armazón 
reconstruido “es la misma es-
tructura de madera del siglo 
XIII”, afirmó. “Tenemos exac-
tamente el mismo material: 
roble. Tenemos las mismas 
herramientas, con las mismas 
hachas que se empleaban, 
exactamente las mismas he-
rramientas (...) pronto, regre-
sará al mismo lugar”.

VIENE DE LA PÁGINA 19

Después de revelar al mundo 
la civilización más antigua 
de América, Ruth Shady, ar-
queóloga peruana de 76 años, 
va tras los vestigios de una 
catástrofe: la del cambio cli-
mático en la antigüedad.

Sin el apoyo estatal que 
quisiera y con amenazas de 
muerte de por medio, Shady, 
una de la arqueólogas más 
reputadas del mundo, volvió 
a Vichama, Perú, después de 
sobrevivir a la pandemia.

Shady encabeza una ex-
pedición que rastrea los es-
tragos que se ciernen sobre la 
humanidad frente a la crisis 
climática contemporánea.

Unos 156 kilómetros al 
norte de Lima, en el distrito 
costero de Végueta, el sitio ar-
queológico Vichama “es de re-
levancia en el presente (...) Sus 
elementos arquitectónicos 
explican todo el proceso que 
significó el cambio climático 
para la humanidad”, sostiene 
la especialista.

Vichama es uno de los 
12 centros urbanos que 
conforman el complejo ar-
queológico de 5 mil años 
que Shady descubrió a fi-
nales del siglo pasado.

La científica rebautizó 
como Caral a lo que se cono-
cía como Chupacigarro, una 
meseta con montículos áridos, 
escoltada por cerros y con un 
río cerca que la separa de va-
lles fértiles.

Llevada por la curiosidad 
que le transmitió su padre, un 
catedrático checo que logró 
huir de la Gestapo en la Se-

gunda Guerra Mundial, llegó 
a este sitio con sus estudian-
tes en un Volkswagen.

Con ayuda de la National 

Geographic, se lanzó a su ma-
yor aventura. Bajo toneladas 
de tierra arenosa, halló pirá-
mides con cabeza achatada y 
una sorprendente arquitec-
tura antisísmica.

Caral terminó siendo re-
conocida como la civilización 
más remota de América y una 
de las más antiguas del mundo 
junto a las de Mesopotamia, 
Egipto, China, India y Creta.

Un colapso natural

Shady, una de las 100 mujeres 
más inspiradoras del mundo 

según la cadena británica 
BBC, se mueve a paso lento 
por las ruinas de Vichama 
flanqueada por dos arqueó-
logos. Lleva un bolso de lana 
terciado, sombrero de paja, 
pantalón blanco, camisa clara 
a cuadros y botas.

Este punto de 25 hectá-
reas, que los indígenas que-
chuas llamaban Uichma (pes-
cador), atestigua el colapso 
de Caral por la sequía y la 
hambruna.

Desde los muros, con sus 
grabados de figuras huma-
nas cadavéricas o con el es-
tómago vacío, hasta los frisos 
y sus sapos antropomorfos, 
aquí todo habla, susurran los 
arqueólogos.

Hace 3 mil 800 años, los 
habitantes de lo que hoy se 
conoce como Perú enfren-
taron un evento natural de 
magnitud, que a diferencia 
de la crisis climática actual 
no estuvo asociado con la 
actividad humana.

“Los valles fueron conver-
tidos en oasis; en desiertos 
arenosos, los ríos desapare-
cieron y, progresivamente, 
ocurrió ese gran fenómeno 
natural”, explica Shady con 
las manos cuarteadas y el ros-
tro curtido por el sol.

Entre los grabados de los 
muros puede observarse el de 
un sapo con los brazos exten-
didos y una cabeza humana 
con los ojos cerrados.

Según Shady, la imagen 
representaría el anuncio de 
la llegada del agua luego de 
una devastadora sequía. En 
la cosmovisión andina, se 
relaciona al sapo con las llu-
vias y los ríos.

Un evento climático de 
repercusión mundial y ca-
racterísticas cíclicas golpeó a 
la humanidad hace miles de 
años. Caral colapsa y da paso 
a Vichama, explica el ar-
queólogo Aldemar Crispín.

Ellos pasaron por un cam-
bio climático muy fuerte que 
quedó representado en los 
muros, añade.

Guardiana, bajo ame-
naza

Shady ha pasado más de un 
cuarto de siglo excavando 
en las 66 hectáreas que con-
forman las ruinas de Caral, 
civilización que se levantó 
sin muros ni armas, y que 
desarrolló una arquitectura 
resistente en una zona de 
alta actividad sísmica.

En 2009, la Organización 
de Naciones Unidas para la 
Ciencia y la cultura declaró 
a Caral patrimonio de la 
humanidad. Las tierras fér-
tiles que rodean la ciudad 
sagrada se valorizaron y 
comenzaron las invasiones 
estimuladas por traficantes 
de tierra.

Y, aunque en teoría son 
terrenos del Estado, los in-
vasores no han sido desalo-
jados. La situación se agravó 
durante la pandemia. Shady 
fue intimidada por su cru-
zada legal contra las ocupa-
ciones que amenazan el sitio 
arqueológico.

Arqueóloga va tras los vestigios de la 
crisis climática en el antiguo Perú
Ruth Shady lleva más de un cuarto de siglo excavando en las 66 hectáreas de Caral

AFP

VÉGUETA

▲ Caral terminó siendo reconocida como la civilización más remota de América y una de las 
más antiguas del mundo junto a las de Mesopotamia, Egipto, China, India y Creta. Foto Afp
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Rodrigo Pacheco, número uno 
del mundo en el tenis juvenil

Rodrigo Pacheco, actual 
campeón de la Copa Yuca-
tán, hizo historia al conver-
tirse en el primer mexicano 
número uno del mundo en 
el tenis juvenil.

Hace un tiempo, nació 
una estrella en América 
Latina, Pacheco Méndez, 
quien alcanzó la cima de la 
clasificación masculina del 
ITF World Tennis Tour tras 
su arrollador triunfo en el 
J500 de Milán.

El joven de 18 años de-
mostró un estado de forma 
sobresaliente durante toda 
la semana, cediendo sólo un 
set en individuales en su ca-
mino hacia la final, donde se 
deshizo del estadunidense 
Cooper Williams para adju-
dicarse el segundo título J500 
de su carrera, se menciona en 
una nota en el portal web de 
la Federación Internacional 
de Tenis. Con Yaroslav De-
min formó la dupla ganadora 
ante los italianos Federico 
Cina y Rei Sakamoto.

El mexicano es el primer 
jugador de la región de la 
COTECC (Confederación de 
Tenis de Centroamérica y el 
Caribe) que alcanza el nú-
mero uno mundial “junior” 
desde 2004, año en el que 
comenzó a usarse el ránking 
combinado.

Antes de 2004, un cam-
peón juvenil de fin de año 

era reconocido tanto en 
individuales como en do-
bles, mientras que ahora 
las clasificaciones se com-
binan y tienen en cuenta el 
rendimiento de un jugador 
tanto en individuales como 
en dobles.

Pacheco lleva mucho 
tiempo en el radar de los ta-
lentos emergentes y en 2021 
destacó en la fase final de la 
Copa Davis “Junior”, en la 
que México alcanzó las se-
mifinales antes de sucumbir 
ante Francia.

El reconocimiento del 
potente zurdo se hizo obvio 
cuando recibió una Beca In-
ternacional para Jugadores 
Jóvenes de la ITF en 2021 
y Becas para Jugadores de 

“Grand Slam” administra-
das por la ITF, financiadas 
a través del Programa de 
Desarrollo de Jugadores de 
“Grand Slam”, en 2022 y a 
principios de este año.

Pacheco, que ya cuenta 
con una dilatada experien-
cia en el ITF World Tennis 
Tour, se centrará ahora en 
el “Roland Garros Junior 
Championships”, en busca 
de su primer cetro de “Grand 
Slam” juvenil.

Sólo en los últimos 20 
años, Stefanos Tsitsipas, 
Alexei Popyrin, Elena Ryba-
kina, Marketa Vondrou-
sova, Alexander Zverev, 
Belinda Bencic, Katerina 
Siniakova, Sloane Stephens 
y Simona Halep han subido 

a lo más alto del podio desde 
el J500 de Milán.

“Mis sensaciones ahora 
son increíbles”, dijo Pacheco. 
“Creo que este es el J500 más 
duro del circuito, es como 
otro ‘Grand Slam’. He jugado 
de maravilla toda la semana 
y estoy muy contento con 
este resultado. Ganar un 
J500 es algo grande para mí 
y para mi equipo. 

“Me preparé muy bien 
para la final y sabía que te-
nía muchas posibilidades de 
ganar. Vi cuántos buenos ju-
gadores habían ganado este 
torneo y yo quería ser uno 
de ellos. Esta es la victoria 
más importante para mí, mi 
segundo título de J500 y es-
toy muy contento”.

DE LA REDACCIÓN
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 Tras dominar en Milán, Rodrigo Pacheco buscará el título en el Abierto de Francia juvenil. Foto ITF

El yucateco hace historia tras su arrollador triunfo en Milán

León busca restaurar el dominio de equipos mexicanos en la Concacaf

Ciudad de México.- Tras un 
duro descalabro en la fase final 
del torneo local, el León procu-
rará lavarse la cara y restaurar 
el dominio de los clubes mexi-
canos en la Concacaf cuando 
reciba hoy al Los Ángeles FC 
de Carlos Vela, en el partido 
de ida de la final de la Liga de 
Campeones.
El conjunto dirigido por el 
argentino Nicolás Larcamón 
finalizó en el sexto puesto 
de la fase regular del recién 

finalizado torneo Clausura. No 
logró acceder a la liguilla por 
el título al perder con el Atlé-
tico de San Luis, el 12o. de la 
tabla, en la repesca hace tres 
semanas.
Desde entonces, León ha en-
focado sus baterías en la final 
de la Concacaf y conquistar el 
primer título internacional de 
su historia. “No nos guardare-
mos nada. Son los últimos dos 
partidos de este torneo y de 
conseguir un buen resultado 

podríamos quedar en la histo-
ria de este club y en la mente 
de toda la afición, y eso no se 
compra con nada”, dijo el vo-
lante Elías Hernández.
Además de agregar un nuevo 
trofeo en sus vitrinas, el León 
buscará retomar la hegemonía 
en este torneo que había sido 
ganada por equipos mexicanos 
durante 16 años ininterrumpi-
dos hasta que Pumas perdió el 
año pasado con los Sounders 
de Seattle.

Por otra parte, Fernando Ortiz 
no tardó mucho en encontrar 
empleo en México.
Apenas una semana después 
de desvincularse del América, 
el técnico argentino acordó to-
mar la dirección del Monterrey 
con miras al torneo Apertura 
2023.
Los Rayados confirmaron la 
contratación, pero no dieron a 
conocer más detalles.

AP

París.- Como Gustavo 
Kuerten en sus mejores 
días, el también brasileño 
Thiago Seyboth Wild (172 
de la ATP) incendió la cen-
tral de Roland Garros y dio 
la gran sorpresa del torneo 
al eliminar al segundo ju-
gador mundial, Daniil Me-
dvedev, ayer en la primera 
ronda. En la jornada tam-
bién quedó fuera Brenda 
Fruhvirtova, campeona de 
la Copa Yucatán en 2021.
Procedente de la clasifica-
ción, Seyboth Wild ofreció 
una exhibición ante uno de 
los grandes favoritos, al que 
batió por 7-6 (7/5), 6-7 (6/8), 
2-6, 6-3 y 6-4, en cuatro 
horas y 15 minutos.
Medvedev llegaba a París 
tras ganar el Masters 1000 
de Roma, su primer trofeo 
en tierra batida, superficie 
con la que parecía haber 
hecho las paces. Pero se 
topó con un tenista en es-
tado de gracia.
Entre los aspirantes al tí-
tulo, el danés Holger Rune 
(6) venció en cuatro sets al 
estadunidense Christopher 
Eubanks (74) y el finalista 
saliente, Casper Ruud (4), 
avanzó por la vía rápida ante 
el sueco Elias Ymer (155).

Mañana arrancan 
las finales de la 
NBA: Miami Vs. 
Denver

El Jugador Más Valioso de 
las finales de la Conferencia 
Este, Jimmy Butler, anotó 
28 puntos y Caleb Martin 
sumó 26 unidades y 10 re-
botes en el juego siete para 
ayudar al Heat de Miami a 
vencer 103-84 a los Celtics 
y avanzar a sus segundas 
finales de la NB en cua-
tro temporadas. El Heat se 
recuperó tras dejar ir una 
ventaja de 3-0 en la serie 
y ahora se enfrentará a los 
Nuggets, campeones de la 
Conferencia Oeste.
El primer choque será ma-
ñana jueves en Denver.

AFP Y AP

Seyboth Wild 
fulmina a 
Medvedev en la 
primera ronda de 
Roland Garros



En días consecutivos, Saúl 
Vázquez y Eduardo Vera 
tuvieron actuaciones en 
el parque Kukulcán que 
nunca olvidarán.

Los lanzadores yucatecos, 
firmados originalmente y de-
sarrollados por los Leones, pu-
sieron en alto el nombre de su 
tierra al dominar desde la loma 
en la serie entre selváticos y 
Diablos, los equipos que dispu-
taron las tres últimas series de 
campeonato de la Zona Sur.

El domingo pasado, un día 
después de que el zurdo meri-
dano de las fieras maniató a la 
ofensiva que comenzó la jor-
nada de ayer como la número 
uno de la Liga Mexicana en 
OPS (.880) y carreras anotadas 
(237), la segunda en jonrones 
(38) y la sexta en hits (329), el 
ex prospecto de los Piratas de 
Pittsburgh, también oriundo 
de la capital yucateca, dejó a los 
campeones de la LMB en un 
imparable en cuatro entradas. 
El derecho de 28 años pudo 
ganar el encuentro, pero mo-
lestias en un codo lo obligaron 
a salir en el quinto capítulo.

El scout yucateco de los 
melenudos, Raúl Ortega, 
quien firmó a Vázquez y en 
los últimos años encabezó 
varias sesiones de entre-
namiento de Saúl, Vera y 
otros peloteros locales, ob-
servó las grandes labores de 
ambos en su habitual lugar 
detrás de home.

“Un momento muy es-
pecial en mi carrera, ya que 
es la primera vez que tiro 
profesionalmente aquí en 
Yucatán. Fue algo muy bo-
nito”, expresó a La Jornada 
Maya Vera, quien está en su 
primera temporada con el 
México, tras su paso con los 
Acereros de Monclova, que 
también cambiaron a otro 
abridor, Héctor Velázquez, a 
los selváticos. El serpentinero 
de los escarlatas comentó que 
las molestias en un codo le 
impedían terminar sus lanza-
mientos, pero “primero Dios 
no es nada grave”.

En un estadio en el que 
hace unos años participó 
en unas prácticas en las que 
estuvo Randy Arozarena, 
estrella de las Mantarrayas 
de Tampa Bay, el espigado 
pítcher, que compitió en en-

trenamientos primaverales 
de Grandes Ligas, demostró 
por qué estuvo cerca de ser 
el primer yucateco en el me-
jor beisbol del mundo.

Lanzó pelota de un in-
cogible, sencillo de Robel 
García para abrir la tercera, 
y retiró primera, segunda 
y cuarta en tres hombres. 
Comenzó con ponche a Nor-
berto Obeso y fue mejor en 
el duelo de abridores que 
Yoanner Negrín, quien llegó 
a 502 ponches como león.

Vázquez, próximo a cum-
plir 23 años, necesitó 40 lan-
zamientos, 28 straics, para col-
gar tres argollas. Sacó tres auts 
en roletazos y le batearon dos 
elevados a las paradas cortas. 
“Se le vio muy bien en todos 
los aspectos”, comentó Ortega. 
Julián Ornelas, entre los líde-
res de la liga en porcentaje de 

embasarse y hits, aporreó bate 
y casco luego de sorber su se-
gundo chocolate ante Saúl.

Los rugidores ven al zurdo 
como un posible integrante 
de su rotación a futuro. “Yo 
sé que tengo que seguir pre-
parándome para lograr ser 
abridor, tener un cuarto pit-
cheo es fundamental para eso 
y en eso estoy trabajando. Me 
siento cómodo como abridor, 
quiero serlo, pero primero me 
tengo que ganar mi lugar en el 
equipo”, manifestó.

Asimismo, los Diablos lle-
garon al Kukulcán en pos 
de un pequeño desquite por 
lo ocurrido en la final del 
Sur de 2022 y lograron más 
que eso. Barrieron y exhibie-
ron las carencias de su rival. 
Mostraron la contundencia 
en bateo y pitcheo que por 
ahora les falta a las fieras.

Los pítchers Vázquez y Vera ponen 
en alto el nombre de Yucatán
La apertura frente a los Leones, “momento muy especial” para el derecho 

André Rienzo, dueño del 
récord de mejor porcentaje 
de carreras limpias admi-
tidas en una temporada de 
la Liga Mexicana, debutará 
esta noche en el Kukulcán 
Alamo como pítcher de los 
Leones y se enfrentará a 

una de las ofensivas más 
potentes del circuito, la de 
Durango, que era líder de 
bateo (.303) y cuarto lugar 
en carreras anotadas (192).

Rienzo (0-0, 6.75), quien 
se estrenó con una aper-
tura aceptable en Saltillo, 
tendrá como rival al domi-
nicano Elniery García (2-1, 
3.92). El pléibol se cantará 
a las 19:30 horas.

El brasileño de los mele-
nudos, con su efectividad de 
0.76 con Monclova en 47 en-
tradas y un tercio durante el 
segundo torneo de 2018, im-
puso la marca, dejando atrás 
a Alberto Romo (0.78; 69.1 
IP en 1937) y Martín Dihigo 
(0.90; 167 IP en 1938).

Ayer, los rugidores acti-
varon en su róster a Wal-
ter Ibarra (.161, CP, C, 10 

JJ), su segunda base el día 
inaugural. Yucatán desac-
tivó y dio de baja a Robel 
García (.191, 13 JJ).

Henderson Álvarez está 
cada vez más cerca de re-
gresar y cuando lo haga, la 
rotación tendría al venezo-
lano, Rienzo, Jake Thompson, 
Yoanner Negrín y Héctor 
Velázquez. El zurdo Manuel 
Chávez volverá al bulpén. 

▲ Eduardo Vera (izquierda) y Saúl Vázquez se lucieron en la serie entre las fieras y los Diablos. 
Se combinaron para lanzar siete entradas sin aceptar carrera. Foto Leones de Yucatán

Rienzo, dueño de récord de efectividad en la LMB, se enfrenta hoy a poderosa artillería 

Prospectos selváticos 
participarían en el 
Juego de Futuras 

Estrellas 

Jóvenes talentos de la pe-
lota caliente que se encuen-
tran en los seis equipos que 
integran la Liga Tabasqueña 
de beisbol se medirán en el 
Estadio Centenario 27 de 
Febrero el próximo 16 de 
junio en el Juego de Futuras 
Estrellas, como parte de la 
fiesta del beisbol mexicano 
de media temporada.
Los conjuntos se dividi-
rán en dos selecciones, la 
Oriente, conformada por ju-
gadores de Butifarreros de 
Jalpa, Chontales de Naca-
juca y Astilleros de Frontera 
y la Poniente, integrada por 
talento joven de Sultanes 
de Macuspana, Choles de 
Tacotalpa y Caimanes de 
Ciudad Pemex. Tacotalpa 
es la sucursal de los Leo-
nes de Yucatán. Entre los 
selváticos que podrían ser 
invitados están los yuca-
tecos Jafet Ojeda y Elías 
Verdugo, así como el lanza-
dor Yamil Castillo, quien re-
cientemente tuvo una aper-
tura de cinco entradas, tres 
hits, dos carreras (sucias) y 
siete ponches.
El encuentro se llevará al 
cabo a partir de las 17 horas.

Tavo quedó contento 
con el debut de 
Rienzo; espera que 

hoy esté mejor 

Octavio Álvarez, couch 
de pitcheo de los Leones, 
quedó satisfecho con el 
debut de André Rienzo, 
en Saltillo. “La primera sa-
lida, muy bien. Tiró straics, 
buenos pitcheos rompien-
tes, buena recta cortada; 
tiró straics, que es lo prin-
cipal. Su recta estuvo me-
jor de lo que pensaba, 89, 
90, 91; para la siguiente 
salida estará mejor”.
Asimismo, hoy en Veracruz, 
Joshua Guzmán (3-1, 3.86), 
el derecho que pertenece a 
las fieras, se enfrentará a los 
Diablos y a Bernardo Flores 
Jr. (0-1, 3.75).

DE LA REDACCIÓN

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

LA JORNADA MAYA 

Miércoles 31 de mayo de 2023
23DEPORTES



América Latina vive en una “especie de 
crisis en cámara lenta”, advierte Cepal
DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

América Latina y el Caribe 
vive una “especie de crisis en 
cámara lenta”, tasas de creci-
miento bajas que se han repli-
cado por décadas y sus efectos 
acumulativos a largo plazo ha-
cen cada vez más urgente la 
agenda para impulsar la pro-
ducción, advirtió José Manuel 
Salazar-Xirinachs, secretario 
ejecutivo de la Comisión Eco-
nómica para América Latina 
y el Caribe (Cepal).

Como parte habitual en 
sus intervenciones públicas, 
el funcionario exhibió que 
en 2023 la región está por 
cumplimentar una nueva 
“década perdida”, con un 
crecimiento promedio de 0.8 
por ciento, menos de la mi-
tad de 2 por ciento que rigió 
en los años 80. Son mínimas 
las perspectivas de que Amé-
rica Latina y el Caribe salgan 
de la inercia de avances eco-
nómicos parcos, por lo que se 
perfila que vaya por una ter-
cera década perdida, según 
lo expuesto por el secretario 
ejecutivo de la agencia.

Salazar-Xirinachs reiteró 
que sólo una cuarta parte de 
las metas impuestas por los 
objetivos de desarrollo sos-
tenible se perfilan a cum-

plirse en América Latina y 
el Caribe llegado el plazo de 
2030, por lo que se requiere 
no sólo reforzar las políticas 
para avanzar en ese sentido, 
sino que la región también 
reconsidere los criterios de 
medición del desarrollo.

Durante la inauguración 
de la Primera Reunión de 

la Conferencia Regional so-
bre Cooperación Sur-Sur de 
América Latina y el Caribe, 
el secretario ejecutivo de la 
Cepal enfatizó que el pro-
blema de crecimiento en la 
región se ha postergado ya 
por décadas, al menos desde 
los años ochenta, lo que ha 
dejado efectos acumulados 

en pobreza, ingresos tribu-
tarios y creación de trabajo.

Sobre esa condición se su-
man las restricciones fiscales 
que han agudizado los incre-
mentos de tasas a nivel inter-
nacional. “El carácter desfa-
vorable del contexto macrofi-
nanciero mundial ha suscitado 
preocupación por la sostenibi-

lidad en mercados emergen-
tes y economías en desarrollo, 
entre ellas América Latina y el 
Caribe”, subrayó.

Explicó que en los países 
de la región, entre 2 y 5 por 
ciento del producto interno 
bruto (PIB) se va al pago de 
intereses, al tiempo que la 
deuda bruta de los gobiernos 
pasó de 32.4 por ciento del 
PIB en 2011 a 49.7 por ciento 
en 2019, para brincar a 60.3 
en 2020, debido a los apo-
yos que se requirieron en el 
marco de la emergencia por 
la pandemia de coronavirus.

“La situación de restric-
ción fiscal se ve agudizada 
por la incapacidad endémica 
de las economías de la región 
para crecer a tasas altas y sos-
tenidas”, destacó el secretario 
ejecutivo de la Comisión Eco-
nómica para América Latina 
y el Caribe (Cepal).

▲ El secretario ejecutivo de la Cepal, José Manuel Salazar-Xirinachs, exhibió que en 2023 la 
región está por cumplimentar una nueva “década perdida”, con un crecimiento promedio de 
0.8 por ciento, menos de la mitad de 2 por ciento que rigió en los años 80. Foto Rodrigo Díaz

Tesla desea seguir “desarrollando sus actividades en China”: Pekín

AFP

PEKÍN

El jefe de Tesla, el multimi-
llonario estadunidense Elon 
Musk, expresó este martes su 
voluntad de expandir sus ne-
gocios en China en una reu-
nión con el ministro de Rela-
ciones Exteriores, Qin Gang, 
en Pekín, indicó un comuni-
cado de la diplomacia china.

China se compromete 
“con la creación de un me-
jor entorno empresarial 
orientado al mercado, ba-
sado en el Estado de de-
recho e internacionalizado 
para las empresas extranje-

ras”, declaró Qin al empre-
sario, según el comunicado.

Según la diplomacia 
china, Musk declaró a Qin 
que Tesla “desea continuar 
desarrollando sus activi-
dades en China”. La visita 
del magnate es la primera 
a China desde el inicio de la 
pandemia de Covid-19.

Las visitas de ejecutivos 
internacionales que promue-
ven una “mejor comprensión 
de China” y una “coopera-
ción mutuamente benefi-
ciosa” son bienvenidas, aña-
dió Mao Ning, un portavoz 
del Ministerio chino. 

La compañía de vehícu-
los eléctricos Tesla anunció 

en abril que construiría una 
nueva planta de baterías en 
Shanghái, su segunda fábrica 
en la ciudad después de su 
llamada Gigafactory, que co-
menzó a construirse en 2019.

La fábrica tendrá una 
capacidad inicial de 10 mil 
baterías Megapack por año 
y deberá empezar a produ-
cir “en el segundo trimestre 
de 2024”, según la agencia de 
prensa Xinhua.

Las relaciones entre el 
multimillonario y Pekín 
suscitó interrogantes en 
Washington. El presidente 
estadunidense, Joe Biden, 
dijo en noviembre que los 
vínculos del jefe de Tesla 

con países extranjeros “me-
recían” ser examinados.

“Tesla sigue centrándose 
agresivamente en ampliar” 
su presencia en China “que 
sigue siendo la gallina de los 
huevos de oro”, indicaron 
los analistas de la firma de 
inversión Wedbush Securi-
ties en una nota.

Las ventas de coches 
eléctricos e híbridos se du-
plicaron en 2022 y repre-
sentarán más de una cuarta 
parte de todos los vehículos 
vendidos, un nivel nunca 
visto, según la Federación 
China de Fabricantes de 
Automóviles (CPCA). El 
apoyo gubernamental a los 

vehículos eléctricos, unido 
al creciente interés de los 
consumidores, ha permi-
tido a las empresas chinas 
dominar su mercado nacio-
nal, el mayor mercado auto-
movilístico del mundo.

Aunque Tesla sigue 
siendo el mayor vendedor 
mundial de coches eléctri-
cos, la popularidad de las 
marcas chinas se ha dispa-
rado en los últimos años.

El constructor automóvil 
chino BYD, una de las mar-
cas más famosas del país para 
coches eléctricos, anunció a 
finales de marzo que multi-
plicó por cinco su beneficio 
neto a lo largo de 2022.

En los países de la 

región, entre 2 y 5 

por ciento del PIB 

se va al pago de 

intereses, detalló 

la Comisión
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A cinco días de las elecciones 
en Coahuila, y un día antes 
de que concluyan las campa-
ñas electorales, la dirigencia 
nacional del Partido del Tra-
bajo (PT) anunció su respaldo 
al candidato de Morena la 
gubernatura de esa entidad, 
Armando Guadiana, pese a 
que su abanderado, Ricardo 
Mejía Berdeja, seguirá ins-
crito en la contienda.

En conferencia de prensa 
conjunta, encabezada por el 
presidente nacional de Mo-
rena, Mario Delgado, y el diri-
gente del PT, Alberto Anaya, 
los petistas explicaron que la 
decisión busca mantener la 
unidad y garantizar la coa-
lición (que también incluye 
al PVEM) para las elecciones 
presidenciales de 2024.

Sin aceptar preguntas 
durante la conferencia de 
prensa, el diputado Benja-
mín Robles leyó un comu-
nicado a nombre del PT, en 
el que subrayó la “lealtad” 
de los petistas al proyecto 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

“La dirección nacional 
del PT acordó ir en unidad 
y así continuar la continui-
dad de la transformación en 
2024”, agregó.

Un “tigre” bajo la vo-
luntad de votantes

Robles aclaró que el pro-
nunciamiento no tiene 
efectos legales, ya que las 
boletas para los comicios 
de Coahuila ya están im-
presas, y los plazos para 
sustituir a un candidato ya 
concluyeron. “Ricardo Me-
jía está a la voluntad de 

la ciudadanía de Coahuila”, 
dijo el diputado federal.

Horas antes de este 
anuncio, Ricardo Mejía 
Berdeja, quien fue subse-
cretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC) 
hasta enero de este año 
cuando renunció tras des-
calificar la encuesta interna 
que le dio la candidatura a 
Guadiana, dijo que él sigue 
firme en la boleta y  ase-
veró que Morena y el PRI 
“han estado sembrando ru-
mores de desinformación”.

A través de un video 
publicado en redes socia-
les, aseguró que “el voto 
por el tigre es un voto vá-
lido” y su nombre seguirá 
“en la casilla del PT” en los 
comicios del domingo.

Tras conocerse la deci-
sión, el ahora ex abanderado 
del PT anunció una confe-
rencia de prensa este mismo 

martes a las 15 horas en un 
hotel de Saltillo, Coahuila.

Mario Delgado sostuvo 
que “es un día histórico para 
nuestro movimiento. Esta-
mos aquí para garantizar 
que el legado del presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor trascienda”.

Al apuntar que es mu-
cho lo que hemos logrado, 
y tras referir varios de los 
programas sociales e indi-
cadores económicos en el 
país, el morenista añadió 
“eso es lo que éstas fuerzas 
políticas han logrado”.

“Qué bueno que hoy se 
hace este llamado a actuar 
en favor del cambio en 
Coahuila, para evitar que 
el PRI llegue a cien años 
de abusos, de corrupción, 
de privilegios, con sus alia-
dos de la derecha”, expuso 
el morenista, quien llamó 
a los simpatizantes del PT a 

que voten por Guadiana de 
manera masiva.

En tanto, el dirigente 
petista aseveró que esta 
fuerza política “resolvió 
apoyar al presidente López 
Obrador hasta el término 
de su administración en 
2024, y desde luego que te-
nemos que ir juntos porque 
es la única manera de poder 
garantizar el triunfo de la 
coalición y su candidato, y 
que en 2024 llegue un pre-
sidente que sea una conti-
nuidad de la cuarta trans-
formación iniciada por el 
presidente López Obrador”.

Con la coalición para 2024, 
recalcó que no sólo van por la 
presidencia y las gubernatu-
ras, sino también por la mayo-
ría calificada en el Congreso 
de la Unión, porque “signifi-
cará que las grandes transfor-
mación que el país requiere” 
se puedan concretar.

PT le da la espalda a Ricardo Mejía y 
llama a votar por Armando Guadiana

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Es oficial la asignación del Tren Maya pasa del Fonatur al Ejército

DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

La Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) hizo un 
par de publicaciones en el 
Diario Oficial de la Federa-
ción (DOF), que en conjunto 
implican quitar la asignación 
a la empresa Fonatur Tren 
Maya —bajo el ramo de Tu-
rismo—, para la construcción, 
operación y explotación de la 
red de ferrocarril que se cons-
truye en el sureste mexicano 
y dársela a la paraestatal del 
Ejército, Tren Maya.

De acuerdo con el par de 
publicaciones, se modifica el 
título de asignación de Fo-
natur Tren Maya, el cual se 
le había otorgado el 20 de 
abril de 2020 para que esta 
empresa ya no tenga entre 
sus potenciales funciones la 
operación y explotación de 

la red de ferrocarril y ya 
sólo lleve a cabo la cons-
trucción de la vía y, una vez 
concluida ésta, la entregue a 
la militar Tren Maya.

La modificación al título 
de asignación de Fonatur 
Tren Maya contiene como 
excepción un tramo de 564 
mil 850 kilómetros conocido 
como vía del Mayab y que 
pasa de Palenque a Mérida.

Como contraparte, la 
empresa Tren Maya, bajo 
el ramo de la Secretaría 
de Defensa Nacional será 
la encargada de construir, 
y eventualmente operar y 
explotar la vía general de 
comunicación ferroviaria 
denominada Tren Maya, así 
como dar el servicio público 
de transporte ferroviario de 
carga y de pasajeros y dar 
servicios auxiliares requeri-
dos. Lo anterior con “vigen-
cia indefinida”, de acuerdo 
con lo publicado en el DOF.

▲ Empresa de la Sedena construirá, operará y explotará la red ferroviaria en el sureste mexi-
cano. Con “vigencia indefinida” de acuerdo con lo publicado en el DOF. Foto Fernando Eloy

La medida no tiene efectos legales y ya se imprimieron las boletas a la gubernatura; 

buscan garantizar coalición con Morena para la elección presidencial del año 2024
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Al hablar a nombre del Ga-
binete de Seguridad Pública, 
el secretario Gobernación, 
Adán Augusto López Her-
nández, resaltó que la “in-
eficacia del poder judicial”, 
continúa siendo “un pro-
fundo lastre para acabar con 
la impunidad” y la violencia, 
ya que deja una gran parte 
de los delitos cometidos sin 
castigo en el país.

Por ello, “debemos avanzar 
todos en la limpieza urgente 
que ese poder necesita para 
funcionar correctamente, 
sólo así el pueblo de México 
volverá a confiar en los jue-
ces y la justicia”, recalcó.

El titular de Gobernación 
habló al inicio de la reunión 
del Gabinete de Seguridad 
con los senadores y diputa-
dos que conforma la Comi-
sión Bilateral que evalúa y 
da seguimiento a la actua-
ción de la Fuerza Armada 
Permanente en el combate 
al crimen organizado, en-
cuentro que después de ello 
continuó a puerta cerrada.

En esa reunión, que se 
lleva a cabo en la sede del 
Senado, y en el que partici-
pan la secretaria de Seguri-
dad Pública, Rosa Icela Ro-
dríguez y los secretarios de 
Defensa y Marina, Cresen-

cio Sandoval y José Rafael 
Ojeda Durán, el responsable 
de la política interior del 
país resaltó que contrario 
a las políticas de gobiernos 
anteriores, “las víctimas de 
la delincuencia no son da-
ños colaterales. En la estra-
tegia de seguridad del go-
bierno federal se prioriza la 
vida y la paz, por encima de 
los operativos espectacula-
res con los que conseguir 

medallas. Sabemos que con 
astucia e inteligencia pode-
mos ser más eficaces comba-
tiendo la criminalidad”.

Expuso luego que los 
funcionarios acuden con 
la mayor disposición a 
esta convocatoria emitida 
por la Comisión Bicame-
ral para la evaluación y 
seguimiento de la Fuerza 
Armada permanente en ta-
reas de seguridad pública, 

tal como se estableció en la 
reforma al artículo quinto 
transitorio de la reforma 
constitucional por la que se 
creó la Guardia Nacional.

“Sea pues, el inicio con esta 
primera comparecencia, de 
una retroalimentación que 
permita apuntalar las labo-
res de seguridad no sólo de 
las Fuerzas Armadas Perma-
nente, sino de todas las insti-
tuciones de seguridad de las 

entidades federativas, quie-
nes también deberán ser eva-
luadas, sobre todo en capa-
citación y en equipamiento”.

López Hernández recalcó: 
“Podemos tener diferencias 
que, además son válidas, 
como lo hemos repetido en 
otras ocasiones, la tarea de las 
Fuerzas Armadas en materia 
de seguridad pública está des-
provista de todo calificativo 
político, con lo que estamos 
ciertos de que este diálogo 
nos llevará a buen puerto y 
mejores resultados”.

Hizo notar que la par-
ticipación de militares en 
el combate al crimen or-
ganizado es subordinada 
complementaria, “es decir, 
las labores que desempeñe 
la Fuerza Armada perma-
nente serán solo de apoyo 
y auxilio de las institucio-
nes de seguridad pública y 
deberán tener un funda-
mento y una motivación”.

En ese tenor de la rendi-
ción de cuentas y la fiscali-
zación, “el ejecutivo Federal 
presentará al Congreso de la 
Unión un informe semestral 
del desempeño de las Fuer-
zas Armadas, dicho informe 
deberá contener indicadores 
que sean cuantificables, así 
como verificables que den pie 
a una evaluación de resulta-
dos obtenidos en el periodo 
reportado en materia de se-
guridad pública”.

Ineficacia del Poder Judicial, profundo 
lastre para ultimar impunidad: López
Titular de Gobernación insistió en que deben avanzar “en limpieza urgente” de la SCJN

ANDREA BECERRIL 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Adán Augusto habló al inicio de la reunión del Gabinete de Seguridad con los senadores y 
diputados que conforma la Comisión Bilateral que evalúa y da seguimiento a la actuación de 
la Fuerza Armada Permanente en el combate al crimen organizado. Foto Twitter @rosaicela_

María Elena Casanueva, 
quien trabajó con el ex se-
cretario de Seguridad Pú-
blica, Genaro García Luna, 
entre 2009 y 2011 fue re-
cientemente incorporada 
como secretaria ejecutiva 
de Administración del Po-
der Judicial, con aproba-
ción de la ministra presi-
denta de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación, 
Norma Piña, en febrero de 
2023, según informó el pre-
sidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, quien dijo que 
esta contratación puede ser 
legal, pero no es moral.

Cuestionado sobre si 
tiene alguna investigación, 
dijo que ella fue ex oficial 
mayor en la secretaría de 
Hacienda y de Relaciones 
Exteriores con Luis Vide-
garay entre 2012 y 2016 
y 2017 y 2018 respectiva-
mente.

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

Un tribunal colegiado con 
sede en Tamaulipas absolvió 
al ex alcalde de Iguala, Gue-
rrero, José Luis Abarca, por su 
presunta responsabilidad en 
los delitos de delincuencia or-
ganizada, relativo al caso Ayo-
tzinapa. La sentencia quedó 
en firme por lo que la Fiscalía 
General de la República (FGR) 
no podrá impugnar.

Abarca es señalado por 
las autoridades como pre-
sunto implicado en la des-
aparición de los 43 norma-
listas de Ayotzinapa el 26 
de septiembre de 2014; ade-
más, enfrenta otros proce-
sos penales por homicidio y 
secuestro.

Por ello no podrá recupe-
rar su libertad. Hace dos se-
manas fue condenado a 92 
años y seis meses de prisión 
por el secuestro cometido de 
seis activistas, entre ellos al 

dirigente de la Unidad Popu-
lar de Iguala, Arturo Hernán-
dez Cardona. También existe 
otro proceso penal en el que 
la FGR le imputó el delito de 
operaciones con recursos de 
procedencia ilícita.

Asimismo el impartidor 
de justicia además exoneró 
a Felipe Flores Velázquez, 
ex secretario de Seguridad 
Pública de Iguala y a 18 per-
sonas más, a quienes se les 
imputaron los delitos de de-
lincuencia organizada.

Absuelven a José Luis Abarca, ex alcalde de 
Iguala, por el caso de los 43 de Ayotzinapa

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD VICTORIA

Ministra Piña aprobó la contratación 
de cercana a García Luna, dijo AMLO
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Autoridades estatales y fede-
rales detuvieron a Sergio “N”, 
sujeto señalado por lanzar 
a un perro en un cazo con 
aceite hirviendo en Tecámac, 
Estado de México.

La captura ocurrió en un 
domicilio de Coyoacán, en la 
Ciudad de México, tras cum-
plimentar una orden de apre-
hensión por la presunta co-
misión del delito de maltrato 
animal, penado con entre 3 y 
6 años de prisión. 

Sergio “N” fue ingresado 
la tarde de este martes al re-
clusorio de Chiconautla en 
Ecatepec.

El hecho por el que se le 
acusa a Sergio ‘’N’’ ocurrió mi-
nutos antes del mediodía del 
domingo 28 de mayo cuando 
llegó a bordo de un auto color 
blanco a una carnicería ubi-
cada en la calle Benito Juárez 
de la comunidad de San Pablo 
Tecalco, del referido munici-
pio mexiquense. 

El sujeto descendió del ve-
hículo e ingresó a la carnice-
ría donde presuntamente dis-
cutió y amenazó al empleado. 
Segundos después, el indivi-
duo salió del local y levantó 
a un perro que pasaba por el 
lugar y lo lanzó a un cazo con 
aceite hirviendo. El hombre 
posteriormente abordó su ve-
hículo y huyó.

En un video captado por 
cámaras de videovigilancia 
del lugar, y difundido por la 
Organización Peludos Des-
amparados, se observa que 
tras lo ocurrido el empleado 
de la carnicería corre y cierra 
la válvula del gas, mientras 
que el perro patalea para in-
tentar salir.

De acuerdo a Peludos Des-
amparados, a pesar de que el 
empleado hizo todo lo posible 
para sacar el perro, no logró 
sobrevivir. 

El video se difundió am-
pliamente en Twitter donde 
los internautas usaron la eti-
queta #JusticiaParaBenito, 
nombre con el que es cono-
cido el animalito en las ca-
lles de San Pablo Tecalco, en 
Tecámac.

Detienen a
sujeto que 
lanzó a perro
en aceite

JAVIER SALINAS

TECÁMAC

Alertan por un gorila 
extraviado en Hidalgo

Puedes leer la nota completa aquí

Gobierno de Villa de Tezontepec solicitó ayuda 

de la población para encontrar al primate

La mayoría de casi 2 mil 
500 demandas de amparo 
en contra de la Ley y Re-
glamento para el Control 
del Tabaco han sido des-
echadas, salvo 20, cuya 
sentencia fue a favor de las 
empresas para que existan 
áreas para fumadores en 
espacios cerrados o se man-
tenga la exhibición de caje-
tillas de cigarros en puntos 
de venta.

Aunque existen recur-
sos de revisión en proceso, 
es posible que algunos 
casos lleguen hasta la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación. Eso se verá apro-
ximadamente dentro de un 
año, estimó Erick Antonio 
Ochoa, director de la orga-
nización civil Salud Justa.

En conferencia de 
prensa en el contexto del 
Día Mundial sin Fumar (31 
de mayo) y para presentar 
la 18 Evaluación de la So-
ciedad Civil sobre Políticas 
Públicas para el Control del 
Tabaco, Maximiliano Cár-
denas, coordinador legal de 
la asociación, comentó que 
desde la entrada en vigor 
de las reformas a la Ley 
General en febrero de 2022 
se han interpuesto mil 924 
demandas de amparo, la 
mayoría en juzgados de la 
Ciudad de México. Alrede-
dor de 600 procesos más 
se iniciaron en contra del 
Reglamento que entró en 
vigor el pasado 15 de enero.

Más de la mitad fueron 
desechadas de inmediato. 
Del resto, en 90 por ciento 
de los casos los jueces de-
terminaron que los plan-

teamientos de las empresas 
implicaban afectaciones a 
la salud pública y las re-
chazaron. En tanto, en una 
de cada diez los juzgadores 
concedieron suspensiones 
provisionales a los quejosos 
por considerar, en general, 
que los ordenamientos vio-
lan la libertad de comercio 
de la industria.

Lo anterior, a pesar de 
que, desde la consulta pú-
blica realizada por la Co-
misión Nacional de Me-
jora Regulatoria, ésta de-
terminó que no existe tal 
afectación, sino que tanto 
la ley como el reglamento 
garantizan el derecho a la 

protección de la salud de 
las personas.

De todas maneras, señaló 
Cárdenas, con recursos de 
impugnación, el gobierno 
federal ha revertido esas 
suspensiones provisionales 
y, por lo tanto, también las 
suspensiones definitivas 
concedidas por los juzgados 
en ese 10 por ciento de de-
mandas presentadas.

En representación de las 
agrupaciones que durante 
más de 12 años han impul-
sado las reformas legales 
y exigido el cumplimiento 
del Convenio Marco para el 
Control del Tabaco, suscrito 
por México, Antonio Ochoa 

resaltó que, aunque se logró 
la creación de la Ley General 
(que entró en vigor en 2009), 
también nos toca defenderla 
de los intereses de la indus-
tria, al menos con la denun-
cia pública.

Adriana Rocha, direc-
tora de sociedad civil y 
asuntos legislativos de Po-
lithink, destacó que hasta 
ahora las demandas de 
amparo son en contra del 
contenido de la ley y su 
reglamento, pero no por su 
aplicación, pues todavía no 
existen acciones de imple-
mentación de las disposi-
ciones legales contra el ta-
baquismo.

Sólo 20 de los casi 2 mil 500 amparos
por ley anti tabaco han sido favorables

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Nueve de cada 10 jueces determinaron que los planteamientos de las empresas implica-
ban afectaciones a la salud pública, por lo que rechazaron los amparos. Foto Rodrigo Díaz
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El presidente brasileño, Luiz 
Inácio Lula da Silva, llamó 
este martes en Brasilia a supe-
rar las divisiones “ideológicas” 
y recomponer el diálogo entre 
los países de Sudamérica, en 
la primera reunión de manda-
tarios del continente en casi 
una década.

Desde que volvió al poder 
en enero, Lula ha intentado 
devolver el protagonismo 
de Brasil en la escena inter-
nacional y ahora pretende 
relanzar la integración regio-

nal a través de una nueva 
versión de Unasur, de la que 
solo quedan siete de los 12 
miembros fundadores.

“Dejamos que las ideo-
logías nos dividieran e in-
terrumpieran esfuerzos de 
integración, abandonamos 
canales de diálogo y meca-
nismos de cooperación, y con 
eso todos perdimos”, afirmó 
Lula en su discurso de aper-
tura antes de una reunión a 
puerta cerrada con los demás 
líderes en el palacio de Ita-
maraty, sede de la cancillería. 
“Los elementos que nos unen 
están por encima de las dife-
rencias ideológicas”, añadió.

El gobierno del ultradere-
chista Jair Bolsonaro (2019-
2022) “cerró nuestras puertas 
a socios históricos” y “optó por 
el aislamiento” internacional, 
perjudicando la relación con 
los vecinos, dijo Lula.

Once mandatarios parti-
cipan del encuentro, que el 
anfitrión izquierdista defi-
nió como un “retiro” para 
hablar de forma distendida 
y con franqueza.

A la cita asisten el presi-
dente de Venezuela, Nicolás 
Maduro, el argentino Alberto 
Fernández, el chileno Gabriel 
Boric, el colombiano Gustavo 
Petro, el paraguayo Abdo 

Benítez, el ecuatoriano Gui-
llermo Lasso, el boliviano Luis 
Arce, el uruguayo Luis Laca-
lle Pou y el surinamés Chan 
Santokhi. Perú está represen-
tado por el jefe de gabinete, 
Alberto Otárola. 

“América Latina tiene que 
jugar un papel unido, tener 
una voz unificada”, dijo Petro 
a periodistas al llegar.

Los mandatarios man-
tendrán dos sesiones: pri-
mero, con pronunciamien-
tos individuales, y luego 
para un debate informal, 
seguido de una cena en la 
Alvorada, residencia oficial 
del mandatario brasileño.

Sin agenda preestablecida, 
se espera que dialoguen sobre 
un nuevo mecanismo regio-
nal de integración y también 
sobre cooperación en asuntos 
como energía y combate al 
crimen transnacional. Aún 
no anunciaron sí habrá una 
declaración final conjunta.

“Es poco probable que 
surjan visiones innovado-
ras sobre el futuro de Sura-
mérica (...) tan sólo un diá-
logo básico entre los jefes 
de Estado es un progreso 
genuino”, escribió Oliver 
Stuenkel, profesor de Rela-
ciones Internacionales en la 
Fundación Getulio Vargas.

Llama Lula da Silva a superar divisiones 
“ideológicas” ante pares de Sudamérica
El presidente de Brasil busca integrar la región mediante una renovación del Unasur

AFP

BRASILIA

Estados Unidos sancionó el 
martes a más de una decena 
de personas y empresas, cua-
tro de ellas mexicanas, invo-
lucradas en la proliferación 
internacional de equipos uti-
lizados para fabricar drogas 
ilícitas que con frecuencia 
están destinadas al mercado 
estadounidense.

El Departamento del Te-
soro dijo que en total fueron 
sancionados 17 individuos y 
entidades, la gran mayoría de 
ellas de China, con el apoyo del 
gobierno de México. Todos es-
tán directa o indirectamente 
relacionados con la venta de 
prensas de píldoras, moldes y 
otros equipos empleados para 
imprimir marcas comerciales 
falsificadas de productos far-
macéuticos legítimos en píldo-
ras que se fabrican de manera 
ilícita, a menudo mezcladas 
con fentanilo.

Con las sanciones, que se-
rán aplicadas por la Oficina 
para el Control de Activos en 
el Extranjero (OFAC, por sus 
siglas en inglés) del Departa-

mento del Tesoro, el gobierno 
estadunidense busca demos-
trar que ha fortalecido su polí-
tica antidrogas al desarticular 
las cadenas de producción y 
suministro de fentanilo.

“Las sanciones del Tesoro 
se dirigen a cada etapa de la 
cadena de suministro mortal 
que alimenta el aumento de 
las intoxicaciones y muertes 
por fentanilo en todo el país”, 

dijo el subsecretario del Te-
soro para Terrorismo e Inte-
ligencia Financiera, Brian E. 
Nelson. “Las píldoras falsifica-
das mezcladas con fentanilo 
constituyen una de las princi-

pales causas de estas muertes 
y devastan a miles de familias 
estadounidenses cada año”, 
expresó.

Las sanciones incluyen a 
Mexpacking Solutions (Mex-
packing), un negocio con sede 
en Chihuahua, México, que 
vende prensas de píldoras y 
otros equipos y es controlado 
por un proveedor de prensas 
para píldoras del Cártel de Si-
naloa, dijo el Departamento 
del Tesoro en un comunicado 
de prensa. La empresa ha 
sido utilizada para encubrir a 
una persona involucrada en 
la fabricación de píldoras con 
fentanilo y para ayudar a los 
miembros del cártel en sus 
operaciones.

OFAC sancionó también a 
tres personas de México: Ma-
rio Ernesto Martínez Trevizo, 
Cinthia Adriana Rodríguez 
Almeida y Ernesto Alonso 
Macías Trevizo.

Martínez Trevizo, un re-
presentante de venta de Mex-
packing, era el responsable de 
administrar las actividades. 
El hombre se comunicaba 
con la empresa china Yason 
Electronics, que le sumins-
traba equipos.

Este martes, Estados Unidos sancionó a 17 personas 
y entidades de China y México ligadas al fentanilo

AP

MIAMI

▲ La tasa de muertes por sobredosis relacionadas con el opioide sintético fentanilo se tri-
plicó con creces en Estados Unidos entre 2016 y 2021, según un informe de los Centros para 
el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC) del país. Foto Reuters
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Las defensas antiaéreas ru-
sas detuvieron ocho aviones 
no tripulados que se diri-
gían a Moscú, explicaron 
funcionarios el martes, en 
un ataque que las autorida-
des atribuyeron a Ucrania, 
mientras Rusia continuó los 
bombardeos sobre Kiev con 
su tercer asalto a la capital 
ucraniana en 24 horas.

El Ministerio de Defensa 
comunicó que cinco drones 
fueron derribados y los otros 
tres fueron desviados luego 
de manipular sus sistemas, 
en lo que describió como un 
“ataque terrorista” por parte 
del “régimen de Kiev”.

El incidente causó “daños 
insignificantes” en varios 
edificios, explicó el alcalde 
de Moscú, Sergei Sobyanin. 
Dos personas recibieron 
atención médica por heri-
das no especificadas, pero 
no tuvieron que ser hospi-
talizados, apuntó en una pu-
blicación en Telegram, aña-
diendo que los residentes de 
los dos edificios dañados en 
el ataque fueron evacuados.

Andrei Vorobyov, gober-
nador de la región de Moscú, 
señaló que varios drones 
“fueron derribados cuando 
se acercaban a Moscú”.

Las autoridades ucrania-
nas no comentaron directa-
mente el ataque, que sería 
una de sus incursiones más 
profundas en el país vecino 
desde el inicio de la invasión 
rusa hace más de 15 meses.

La jornada del presi-
dente ruso, Vladimir Pu-
tin, comenzó temprano el 
martes para recibir infor-
mación sobre el ataque de 
varias agencias guberna-
mentales, indicó el vocero 
del Kremlin, Dmitry Pes-
kov, a reporteros.

El mandatario no tiene 
previsto dirigirse a la nación 
tras el ataque, agregó.

Cuestionado por The As-

sociated Press por si el Kre-
mlin está preocupado porque 
la invasión de Ucrania pueda 

estar poniendo en peligro a la 
población civil rusa, Peskov 
dijo que los ataques contra el 
país refuerzan la necesidad de 
seguir con la guerra.

Tatiana Stanovaya, una 
analista política rusa que 
forma parte del Carne-
gie Russia Eurasia Center, 
apuntó que la política del 
Kremlin es restar importan-
cia a los ataques.

“Una se pregunta por qué 
Putin se está comportando 
así, ¿no entiende ni teme 
realmente las consecuen-
cias?”, escribió en una pu-
blicación en Telegram. “Apa-
rentemente no tiene miedo, 
y todo se basa en la idea que 
ha expresado en más de una 
ocasión sobre un pueblo pa-
ciente que lo entenderá todo 
y lo soportará todo”.

Estos episodios han 
puesto en duda la efectivi-
dad de las defensas antiaé-
reas rusas.

Un destacado legislador 
ruso, Andrei Kartapolov, 
declaró a la web rusa de 
información económica 
RBC que “tenemos un país 
muy grande y siempre ha-
brá algún resquicio por el 
que un dron pueda volar 
alrededor de las zonas 
donde se encuentran los 
sistemas de defensa aérea”.

Según Kartapolov, el ob-
jetivo de los ataques era in-
quietar a la población rusa. 
“Es un acto de intimidación 
hacia la población civil”, 
afirmó según fue citado por 
RBC. “Está pensado para 
crear una ola de pánico”.

Los residentes en Moscú 
reportaron explosiones an-
tes del amanecer. Se vio a la 
policía trabajando en el sitio 
donde se estrelló uno de los 
aviones no tripulados, en 
el suroeste de la capital. Se 
acordonó una zona próxima 
a un edificio residencial y los 
agentes colocaron los restos 
del dron en una caja de car-
tón antes de llevárselos.

En otro lugar, las venta-
nas de los departamentos 
quedaron destrozadas y ha-
bía marcas de quemaduras 
en la fachada del inmueble.

Autoridades rusas 
atribuyen a Ucrania 
ordenar el ataque 
con drones a Moscú

AP

KIEV

Las autoridades colom-
bianas desarticularon 
una red dedicada al trá-
fico de migrantes que 
usaba la fachada de viajes 
turísticos a México para 
enviar a personas hacia 
Estados Unidos.

“La labor de la Fiscalía 
General, en articulación 
con Migración Colombia 
y la embajada de Estados 
Unidos en Colombia, per-
mitió identificar una mo-
dalidad delictiva a la que 
recurría una red dedi-
cada al tráfico de migran-
tes. Se trata de la ruta de 
oro”, informó Hugo Tovar, 
director experto en vio-
laciones de Derechos Hu-
manos de la Fiscalía.

Esta banda, al parecer, 
disponía de agencias de 
viajes en Bogotá, Bucara-
manga y Villavicencio en 

las que ofrecía paquetes tu-
rísticos con todo incluido 
hacia Cancún y Ciudad de 
México, que oscilaban en-
tre mil 800 y 4 mil dólares, 
y de ahí hacían los tras-
lados de manera irregular 
hacia Estados Unidos.

Las personas eran pre-
paradas y vinculadas a gru-
pos cerrados de WhatsApp 
donde se fijaban las condi-
ciones del traslado y, poste-
riormente, eran obligados 
a aprender un libreto que 

debían seguir para no ser 
detectados por las autori-
dades migratorias naciona-
les e internacionales.

En los operativos rea-
lizados de manera simul-
tánea en las tres ciudades 
colombianas fueron captu-
rados dos hombres y dos 
mujeres que harían parte 
de la estructura delictiva.

La Fiscalía detalló que 
el máximo cabecilla de la 
organización reside en Mé-
xico y es conocido con el 
alias de Abraham.

Luego de esta supuesta 
preparación, las personas 
tomaban vuelos con des-
tino a México, eran recibi-
das por contactos de Abra-

ham que las alojaban en 
hoteles ya establecidos y 
días después las llevaban 
a Mexicali, Tijuana y otras 
ciudades fronterizas para 
cruzar a Estados Unidos 
por caminos destapados, 
zonas desérticas y distintos 
pasos no autorizados.

Desarticulan banda 
dedicada al tráfico de 
personas en Colombia

USABAN COMO FACHADA UNA AGENCIA DE VIAJES

SPUTNIK

BOGOTÁ

▲ Las personas eran preparadas y vinculadas a grupos cerrados de WhatsApp donde se 
fijaban las condiciones del traslado y, posteriormente, eran obligados a aprender un li-
breto que debían seguir para no ser detectados por autoridades migratorias. Foto Reuters

La Fiscalía 

detalló que 

el máximo 

cabecilla de la 

organización 

reside en México
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La otrora estrella estaduni-
dense de la biotecnología Eli-
zabeth Holmes comenzó este 
martes a cumplir su sentencia 
de once años de cárcel en una 
prisión del estado de Texas, 
adonde fue enviada por es-
tafar a inversores de su em-
presa, Theranos, por varios 
millones de dólares.

La mujer de 39 años llegó 
a la prisión federal de muje-
res en Bryan, cerca de Hous-
ton, después de que una 
corte negara su última peti-
ción para permanecer libre 
mientras apelaba la condena 
por fraude.

“Podemos confirmar que 
Elizabeth Holmes ha llegado 
a la Prisión Federal Camp 
Bryan (...) y está en custodia 
de la Oficina Federal de Pri-
siones”, dijo la autoridad en un 
comunicado.

Holmes se convirtió en 
una estrella de Silicon Valley 
cuando anunció que Thera-
nos iba a desarrollar tecno-
logía para perfeccionar las 
pruebas de sangre a través 
de un dispositivo de diagnós-
tico médico de amplio rango, 
y que apenas requería unas 
gotas de sangre.

Como fundadora de esta 
empresa, Holmes se convirtió 
en una celebridad de la tec-
nología y fue capaz de atraer 
inversiones de reconocidas 
figuras políticas y de algunos 
de los personajes más ricos 
del mundo; también alcanzó 
fama por la entidad de los 
miembros de su junta direc-
tiva, como los ex altos funcio-
narios estadunidenses Henry 
Kissinger, George Shultz y 
Jimm Mattis. 

Sin embargo, la suerte de 
la mujer que desertó de la 
Universidad de Stanford llegó 
a su fin cuando una investiga-
ción de The Wall Street Jour-

nal cuestionó la validez de las 
pruebas de sangre.

Fundadora de Theranos entra a prisión 
de Texas para cumplir 11 años de cárcel
Holmes se convirtió en estrella de Silicon Valley cuando anunció que desarrollaría 

una tecnología para perfeccionar pruebas de sangre que requerirían sólo gotas

CONDENA POR FRAUDE

AFP

PARÍS



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 31 ti’ mayo, ti’ u ja’abil 2023
31

U mola’ayil Servicio de 
Parques Nacionales de 
Estados Unidos (NPS, 
yóok’lal bix u k’aaba’ ich 
inglése’) tu k’a’aytaj úuchik 
u kaxta’al jump’éel najil 
ts’akyaj tu’ux ts’aatáanta’ab 
máaxo’ob jtsa’ay ti’ xk’an 
chokwil, u ya’abile’ ajk’atun 
máako’ob; beyxan kaxta’ab 
jump’éel kúuchil muuk, 
ba’ale’ le ka’ap’éel ba’alo’oba’ 

tu taamil u k’áak’nabil Golfo 
de México, ti’ u petenil Dry 
Tortugas, tu noojolil Florida.

Úuchben nu’ukulo’ob 
kaxta’abe’, tu ka’ap’éelal 
yanchaj tu siigloil XIX, 
ila’abo’ob úuchik u beeta’al 
jump’éel xaak’al tu winalil 
agosto ti’ u ja’abil 2022, 
yéetel u yáantajil máaxo’ob 
ku meyaj Centro de 
Recursos Sumergidos ti’ u 
mola’ayil NPS. Ti’ yano’ob tu 
taamil peten buulul naats’ 
Garden Key, u ka’ap’éel asab 
nojoch peten Dry Tortugas.

Tu kúuchil Parque 
Nacional yaan ichil Dry 
Tortugase’ muuch0ul 
ukp’éel peteno’ob ichil 
u ja’il Golfo de México, 
yéetel ti’ yaan 112 
kiloometróos tu chik’inil 
Cayo Hueso, Florida.

Beyxan, a’alabe’, ichil le 
ba’axo’ob kaxta’abe’ ti’ yaan 
jump’éel tuunich tu’ux 
ts’íibta’ane’, jmuka’ab u 
máakil tu ja’abil 1861, tu’ux 
oksa’ab John Greer. 

“Kex tumen chéen 
jump’éel muukil ts’o’ok 

u yojéelta’al máax u 
yuumile’, xaak’alo’ob 
beeta’ane’ ku ye’esiko’obe’ 
u ya’abil máax yano’obe’, 
estadunidenseil 
jk’atuno’ob yano’ob 
ka’ach Fort Jefferson, ku 
tukulta’ab muka’abo’ob 
te’elo’”, ku ya’alik 
k’a’aytajil ts’íib.

Ichil ba’ax a’ala’ab tumen 
NPS, u yáax k’oja’ano’ob 
jtóop’ te’e petenilo’ tu 
beetajo’ob u kíimil ya’abach 
máako’ob ichil u ja’ablo’ob 
1860 yéetel 1870. Ba’ale’ 

kex beyo’, “ma’ sáasil yanik” 
ba’ax kíins Greer.

Beey túuno’, chan najil 
ts’ayaj kaxta’abe’, meyajnaj 
ti’al u ts’a’akal máaxo’ob 
tsa’ay ti’ xk’an chokwil ichil 
u ja’abil 1890 yéetel 1900.

Yéetel u yáantajil Centro 
de Recursos Sumergidos 
ti’ NPSe’, u kúuchil Centro 
Arqueológico del Sudeste 
yéetel juntúul máax 
u ts’o’oksmaj u xook 
Universidad de Miami 
(UM) beeta’ab xaak’al tu’ux 
kaxta’ab le ba’alo’oba’.

U jeenetikoil máaterialil 
jayp’éel yukatekoil 
xíiwo’ob, jela’antak yéetel 
sajbe’entsil yaniko’ob te’e 
lu’uma’, yaan u much’a’al 
kaláantbil ti’ u baankosil 
jéermoplaasmáa, ti’al u 
béeytal u yutsil xak’alta’al 
yéetel u péektsilta’al u 
kaláanta’al u jejejláasi 
wíixo’ob tu paachil 
k’iin, ba’ale’ yaan u jach 
ts’aatáanta’al le xíiwo’ob 
sajbe’entsil yanik u 
ch’éejelo’ob, le ma’ jach 
suuk u yila’alo’obo’ wa 
le ma’ tu jach béeytla u 
k’i’itbesa’al.

Tuláakal le je’elo’ jts’a’ab 
k’ajóoltbil tumen Aleida 
Díaz Castellanos, máax 
jo’olbesik u meyaj u kúuchil 
Laboratorio Regional para 
el Estudio y Conservación 
de Germoplasma, 
k’ajóolta’an beey GermoLab, 
ti’ u kúuchil Centro de 
Investigación Científica de 
Yucatán (CICY). Tu ya’alaj 
le meyajo’ yaan u béeytal 
ikil táan u meyaj Jardín 
Botánico del Germolab, 
tumen kúuchile’, jump’éel 
ti’ le lajunp’éel yéeya’ab 
ichil tuláakal yóok’ol kaab, 
tu ketlamil GGI-Gardens 
Awards Program, ti’ u 
ja’abil 2023. 

Le ketlamilo’ ku yáan 
meyajo’ob ku beeta’al 
yóok’ol kaab, ti’al u 
kaláanta’al u jenoomikail 
jejeláas lu’umil xíiwo’ob 
yaan, ikil u mu’uch’ul u 
jach kuxa’an xíiwilo’ob 
ti’ jardiines,  ts’o’okole’ 
jach ts’aatáanta’an le 
kúuchilo’ob tu’ux much’a’an 
u baatsil le xíiwo’obo’ 
yéetel u jeeneresoil mix 
juntéen yáax ts’a’abak ti’ 
biorrepositorios beeta’an 
tumen Global Genome 
Biodiversity Network 
(GGBN).

Díaz Castellanose’ tu 
tsolaje’ te’e tu yáax jaatsil 
meyaj CICYe’ yaan u 
much’ik jejeláas le’ob ti’al 
u beeta’al jenoomikáa 
xaak’alo’ob ti’ jun jaats 
xíiwo’ob much’a’an tu 
kúuchil Jardín Botánico 
del GermoLab, ti’al beyo’, 
kéen ts’o’okoke’ u túuxta’al 
muestráas yéetel ba’ax 
ojéela’an yóok’lalo’obe’ 
nupa’an yéetel jump’éel 
Biorrepositorio tu noj 
lu’umil México. Le ts’ook 
je’ela’, múul beeta’an yéetel 
Universidad Autónoma 
de Aguascalientes (UAA). 
Beyxan, tu ya’alaje’ yaan 
u ts’a’abal yéetel yaan 
u kaláanta’al u jejeláasil 
xíiwo’obe’ tu kúuchil 
Herbario ti’alinta’an tumen 
CICY, je’el bix xan tu 
kúuchil Herbario ti’ UAA.

Uláak’ ba’ax tu ya’alaje’, 
tuláakal ba’ax kun 
chíikpajal ti’ le meyaja’ 
ti’ kun much’bil tu 
biorrepositoriosil GGBN 
ti’al u béeytal u xak’alta’al 
tumen je’el máaxak 
ajxaak’alilo’ob yóok’ol kaab.  

Ichil le xíiw ku 

tukulta’al yaan u 
ts’aatáanta’alo’ ti’ yaan: 
Gaussia maya; Guayacán 
(Guaiacum sanctum); 
biznaga Mammillaria 
gaumeri, yéetel 
Granadillo (Platymiscium 
cf. Yucatanum), ichil 
uláak’o’ob.

U taak’inil u meyajta’al 
xaak’ale’ yaan u ts’a’abal 
tumen Global Genome 
Initiative for Gardens (GGI-
Gardens), Botanic Gardens 
Conservation International 
(BGCI), yéetel United States 
Botanic Garden (USBG) 
(JCDO / Divulgación).

Táan u kaxta’al u kaláanta’al u ADNil xíiwo’ob yéetel 
che’ob sajbe’entsil yaniko’ob tu lu’umil Yucatán

▲ Junts’íit xak xíiw, suuka’an u síijil tu lu’umil Yucatán. Oochel CICY

K’IINTSIL

JO’

Kaxta’ab jump’éel kúuchil muuk yéetel najil ts’akyaj tu taamil Golfo 
de México; ku tukulta’ale’ máako’ob kíimo’ob yóok’lal chowkil 

EFE

MIAMI
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Abarca sigue en prisión,

por secuestrar activistas;

pero de los normalistas

¡le quedó la absolución!
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¡BOMBA!

Jp’úuch PT yéetel Mejía Berdeja: múuch’kabe’ ma’ tu 
paktik, ba’ale’ láayli’ bin u báaxal yóok’lal Coahuila
Choque entre PT y Mejía Berdeja: el partido lo desconoce, él se dice firme en su candidatura por Coahuila

Detienen a Sergio ‘’N’’, sujeto que lanzó a un perro 
dentro de un cazo hirviendo en Tecámac, Edomex

Ineficacia del Poder Judicial, profundo lastre para 
acabar con impunidad: Adán López

Ministra Piña aprobó contratación de cercana a 
García Luna en Poder Judicial: AMLO

Jmacha’ab Sergio ‘’N’’, wíinik pul 
juntúul peek’ ich chokoj áaseitée tu 
kaajil Tecámac, Edomex

U xma’ patal meyajil Poder Judiciale’, 
ma’ tu cha’ak u ts’o’okol ba’al yéetel 
xma’ ts’áaj si’ipili’: Adán López

Xministráa Piña óot ka t’anak meyaj 
juntúul máak naats’ yanik ti’ García 
Luna ich Poder Judicial. AMLO 

JAVIER SALINAS CESÁREO / P 27

AFP / P 28

ANDREA BECERRIL / P 26 ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 26

LEOPOLDO RAMOS / P 26

▲ Brasileñoil jala’ache’ t’aanaj, le martes máanika, tu kaajil Brasilia, ti’al 
ka ka’a yantak tsikbal ichil sudamericanoil lu’umo’ob, úuchik u yúuchul 
u yáax múuch’tambalil jala’acho’ob le kóontinenteo’, tu jo’oloj óoli’ lajun 
ja’abo’ob beeta’ak u ts’ook; walkila’ táan u kaxtik múul meyaj yéetel 
jump’éel túumben Unasur, tu’ux chéen uktúul ti’ lajka’atúul máaxo’ob 
p’aatal ti’ le tu káajso’obo’. Oochel Ap

Lula da Silvae’ páayt’aanaj ti’al u p’ata’al paachil “nooy tuukulo’ob” jatsik Sudamérica
Llama Lula da Silva a superar divisiones “ideológicas” ante pares de Sudamérica

▲ El presidente brasileño invitó este martes en Brasilia a recomponer 
el diálogo entre los países sudamericanos, en la primera reunión de 
mandatarios del continente en casi una década, e intenta relanzar la 
integración regional a través de una nueva versión de Unasur, de la que sólo 
quedan siete de los 12 miembros fundadores.
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